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Санкции уже выбивают дыры 
в потоках поступающих в РФ 
импортных товаров, и этот 
импорт мы не всегда можем 
заменить. 

Премьер М. Мишустин объ-
явил, что правительство легализу-
ет так называемый параллельный 
импорт, то есть разрешит ввозить 
в Россию санкционную продук-
цию из европейских стран без 
разрешения правообладателей. 
«Такой подход позволит гаранти-
ровать поставки товаров в нашу 
страну, в том числе вопреки недру-
жественным действиям иностран-
ных политиков», - заявил премьер.

Справка. Параллельный им-
порт - это ввоз в страну товаров, 
на которых нанесен какой-либо 
товарный знак, без разрешения 
правообладателя этого знака (то 
есть параллельно официальному 
импорту таких товаров через ди-
леров, уполномоченных правооб-
ладателем). Такие товары часто 
называют товарами серого рынка. 

В нашем кабмине утверждают, 
что параллельный импорт под-
разумевает ввоз в страну брен-

довой продукции, купленной по 
«другой схеме» в «другом месте». 
«Другие схемы» могут обернуть-
ся поставками контрафакта, но 
в условиях санкционной войны 
контрафактность можно и потер-
петь, если она не затрагивает здо-
ровья и безопасности граждан. 

Скажем, необязательно выяс-
нять оригинальность происхожде-
ния партии кроссовок с лейблом 
Adidas. Но поставки лекарств, 
автозапчастей, бытовой техники, 
электроники и товаров для детей, 
где требования к качеству гораздо 
выше, правительство предполагает 
контролировать, чтобы минимизи-
ровать негативные последствия.

Плюс ко всему параллельный 
импорт не позволит потребитель-
скому рынку сжиматься из-за де-
фицита, что должно позитивно 
отразиться на экономике. Ведь, 
по данным FourKites - платформы 
для отслеживания мировых гру-
зопотоков, - объем импорта в РФ 
с середины февраля 2022 года со-
кратился на 59%. Доставка това-
ров для промышленности упала на 
61%, потребительских товаров - на 
56%. И это только начало. Однако 

«бегство» от нас популярных брен-
дов при условии их заметы такими 
же, но «не совсем настоящими» 
пусть и способно испортить на-
строение утонченным ценителям, 
но по самим беглецам-правооб-
ладателям ударит вполне весомой 
звонкой монетой. Они потеряют и 
прибыль, и рынки сбыта.

Впрочем, не так уж незаконен 
параллельный импорт. Объявив о 
его легализации, премьер напом-
нил о международном принципе 
«исчерпания исключительного 
права», который означает возмож-
ность свободного оборота товаров, 
на которых нанесены товарные 
знаки, если они первоначально 
были введены в оборот самим пра-
вообладателем или с его согласия. 
После этого товар можно пере-
продавать, не спрашивая разреше-
ния у правообладателя.

Там есть юридические тонко-
сти, однако применение между-
народного принципа и означает 
разрешение параллельного им-
порта. 

В народе говорят: на каждую 
хитрую гайку всегда найдется 
болт со спецрезьбой. Как мини-
мум один болт мы уже отыскали.

Лаврентий Павлов

Однако вмешались об-
стоятельства. По оценке 
Российской ассоциации 
электронных коммуни-
каций, с конца февраля 
отрасль понесла боль-
шие кадровые потери, и 
этих специалистов не за-
менишь мигрантами.

Минцифры спеш-
но кинулось пробивать 
в правительстве все-
возможные льготы и 
преференции для ИТ-
компаний и персональ-
но для айтишников. Ко-
роче, задача - удержать 
любой ценой! Однако 
ирония ситуации в том, 
что лучше бы затеи 
Минцифры отложились 
совсем до лучших вре-
мен. Серьезные экспер-
ты давно предупрежда-

ли российские власти о 
высоких рисках тоталь-
ной цифровизации в РФ.

Дело в том, что в России 
не хватает разработчиков. 
Не менее трети отече-
ственных компаний стол-
кнулись со сложностями в 
поиске ИТ-специалистов. 
Дефицит составляет 
150 тыс. человек! И это 
без учета нынешнего «от-
тока кадров»! 

Далее: серверы, про-
цессоры, модемы, комму-
таторы, маршрутизато-
ры - комплектующие для 
российского производ-
ства железа ввозятся из-
за рубежа. И запустить 
высокотехнологичное 
производство без им-
портных комплектую-
щих невозможно.

Но и это не главное. 
«Логичнее было бы за-
пускать масштабную 
цифровизацию страны 
и создавать суперведом-
ство по данным вопросам 
после создания собствен-
ной элементной базы, 
которая в России сейчас 
отсутствует, - утверждает 
секретарь Федерального 
совета «Партии Дела», 
кандидат экономических 
наук Алексей Лапуш-
кин. - Элементарного 
железа тоже пока нет. 
Понятно, что есть ФСБ 
и прочие структуры, 
которые должны выяв-
лять «закладки» и про-
чие вредоносные вещи в 
программном обеспече-
нии, но все-таки надеж-
нее пользоваться своими 

продуктами, а они пока 
отсутствуют».

Это было сказано еще 
до жесткого противосто-
яния с Западом. И кто 
нынче поручится, что 
замешенные на чужой 
«цифре» наши системы 
жизнеобеспечения (гос-
управления?!) не начнут 
«взрываться» в сегодняш-
нем противостоянии?!

А если еще дальше, то 
доцент МГИМО Ольга 
Четверикова рассказа-
ла, что в 2018 году ВШЭ 
и Центр стратегических 
разработок подготовили 
документ «Государство 
как платформа». В нем, 
по ее мнению, подроб-
но прописано, как будет 
фактически ликвидиро-
ваться государственное 
управление и как вместо 
него будет создаваться 
цифровая платформа. 
Эта платформа и заме-
нит в стране чиновников.

Но кто будет в этом 
случае управлять государ-
ством? Ответ очевиден 
- владельцы цифровой 
платформы, глобальные 
ИT-компании. А они с 
нами или на стороне на-
ших недругов?!

Алексей Воробьев

РФ - МЕЖДУ 
ТРУДОМ И 
КАПИТАЛОМ 
В феврале стратегия будущего для 
России стала жизненной необходи-
мостью. Бывший глава Белгород-
ской области, сенатор Евгений Сав-
ченко представил свою программу 
модернизации экономики. 

Экс-губернатор - опытный управле-
нец, при нем область долго была одной 
из самых успешных в стране. Савчен-
ко называет две основные проблемы 
страны - низкая эффективность про-
изводства и высокая социальная на-
пряженность. Происходит не просто 
эксплуатация, а сверхэксплуатация на-
емного труда, и интересы собственни-
ков и наемных работников не сбалан-
сированы и даже антагонистичны.

Примеры недалеко: прибыль в ре-
альном секторе экономики РФ в 2021 
году достигала 30 трлн рублей, а фонд 
оплаты труда примерно 20 млн работ-
ников при средней зарплате 50 тыс. ру-
блей был около 12 трлн рублей. То есть 
наемный работник получал 1 рубль, 
владелец предприятия - 2,5 рубля, а 
кое-где и больше 10 рублей! Социаль-
ная справедливость по-российски!

Подобное соотношение доходов ни-
как не стимулирует наемных работни-
ков трудиться лучше, а вызывает лишь 
протестные настроения. Другими сло-
вами, именно сегодня, при обрушении 
прежнего курса на сырьевое развитие, 
требуются принципиально другие ре-
шения и другие модели.

Очевидно, что из кризиса можно вый-
ти только сообща, всем миром, но чтобы 
объединить усилия, граждане должны 
понимать, ради чего стараться. По мне-
нию Савченко, сделать это можно, если 
наемные работники предприятий ста-
нут сотрудниками, то есть получат часть 
предприятия, прибыль в дивидендах. 
Должна определиться доля уставного 
капитала, которая может перейти в соб-
ственность трудового коллектива. Опти-
мально - не менее 30% и не более 70%. И 
собственность не может отчуждаться от 
сотрудника до тех пор, пока он работает 
на предприятии. Фактически бывший гу-
бернатор предлагает массово создавать 
так называемые народные предприятия.

«Одной из моделей приватизации 
было народное предприятие, когда ра-
ботники становились совладельцами, - 
поддерживает идею сенатора экономист 
Михаил Делягин. - Их было немного, 
но они проявили удивительную устой-
чивость, живучесть и крайне высокую 
эффективность. Учет этого опыта мне 
представляется абсолютно необходи-
мым. Во многих развитых странах если 
предприятие обанкротится, среднее или 
мелкое, то для сохранения рабочих мест 
оно может быть передано трудовому 
коллективу в собственность. Эта прак-
тика хорошо себя зарекомендовала». 

Идея, конечно, богатая, а может, на 
сегодня и спасительная. Но она проти-
воречит и менталитету, и опыту высо-
ких чинов из правительства. Вот и за-
дачка: что легче? Сменить чиновников 
или с ними же поднимать экономику?

Павел Максимов

ЦИФРА НОМЕРА

100
млрд рублей 

Серый и параллельный

«Цифра» с двойным дном

- такую цифру впервые в 2021 году превысил общий объем 
штрафов ГИБДД, наложенных с помощью дорожных камер. 
Эти данные следуют из отчетности Госавтоинспекции. Всего было 
вынесено более 160 млн постановлений. Треть всех штрафов 
традиционно приходится на Москву и Московскую область: в этих 
регионах Госавтоинспекция наложила на автомобилистов штрафов 
на сумму 41 млрд рублей.

31 мая Минцифры планировало 
запустить компьютерную систему - 

гигантскую платформу «Гостех» - для 
максимального перевода в «цифру» 
взаимодействия граждан, государ-

ства и бизнеса. По рассказам инсай-
деров, этот цифровой монстр дол-
жен был бы обслуживать не менее 

120 тыс. пользователей. P
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Господин Климов напомнил 
слова президента России, ко-
торый 16 марта заявил, что не-
дружественные государства 
будут делать ставку на так на-
зываемую пятую колонну, на-
ционал-предателей, которые 
«зарабатывают деньги здесь, 
у нас, а живут там не в геогра-
фическом смысле, а по своим 
мыслям, по своему рабскому 
сознанию».

Кто же они, эти персонажи 
и откуда они взялись? В экс-
пертном сообществе давно 
ходят разговоры, что в сегод-
няшнем российском обще-
стве жесткое понятие «пя-
тая колонна» стремительно 
сближается с весьма мутным 
понятием «элита». Действи-
тельно, большинство граж-
дан понимает, что в пятую 
колонну входят люди зажи-
точные и влиятельные, как 
правило, близкие к верхам. 
Иначе откуда у них влияние 
и деньги и как бы без них они 
могли вредить своей стране?! 

В России «элитой» тради-
ционно считают довольно 
большой круг персонажей, 
которые имеют отношение 

к власти, принятию государ-
ственных решений и опять 
же к большим деньгам. При 
этом специфика нынешнего 
нашего государства и обще-
ства состоит в том, что в 
чиновничий класс, который 
себя относит к самой-самой 
«элите», чаще всего попада-
ют не слишком достойные, 
не слишком моральные и не 
слишком образованные и ин-
теллектуально продвинутые 
граждане. Общественное 
мнение упорно склоняется к 
тому, что в высокие кабине-
ты попадают благодаря ку-
мовству, взяткам и усилиям 
финансовых кланов, внедря-
ющих во власть своих аген-
тов влияния. Им даже не надо 
ставить задач по разрушению 
России в угоду Запада - сама 
«работа» подобных персона-
жей в структурах управле-
ния наносит непоправимый 
ущерб государству. Вспом-
ним, как кучка бездарных и 
амбициозных выдвиженцев 
Б. Ельцина в 1998 году бы-
стро довела РФ до дефолта. 

Но достаточно было прийти 
в руководство экономикой все-

го трем достойным грамотным 
специалистам - Е. Примакову, 
Ю. Маслюкову и В. Геращенко, 
- как страна быстро выбралась 
из глубокой дефолтной ямы. 
Однако кадровая нечисть по-
спешила сместить их. В нашей 
«элите» принято коллектив-
ными стараниями выдавливать 
из власти ярких эффективных 
управленцев, не позволяя им по 
уму реформировать государ-
ство, просто из зависти, даже 
не по заданию западных кура-
торов.

Это сближение «элиты» 
с пятой колонной, которое 
сегодня представляется все 
более очевидным, заклады-
вает под Россию огромную 
«адскую машину», способную 
не оставить от государства 
камня на камне. Именно де-
градация государственных 
институтов - детонатор этой 
кадровой бомбы. 

Поэтому с пятой колонной 
решать надо срочно. На за-
седании в Совете Федерации 
сенатор А. Климов сообщил, 
что в течение апреля комис-
сия проведет серию рабочих 
совещаний по проблеме пятой 

колонны с участием депута-
тов Госдумы, представите-
лей министерств и ведомств, 
гражданского общества. По-
сле этого комиссия намерена 
подготовить ряд конкретных 
рекомендаций, в том числе за-
конодательного характера.

Можно предположить, что 
в тех рекомендациях будут 
указаны и конкретные лич-
ности, и способы противо-
стояния их деятельности. 
Однако смущает, что ВИП-
персонажи из будущего спи-
ска и без того на слуху, там, 
наверху, они все давно как на 
ладони... С делами своими.

Наблюдатели отмечают, 
что почти месяц не появляет-
ся в публичном пространстве 
глава Счетной палаты Алек-
сей Кудрин, который ини-
циировал вложение наших 
золотовалютных резервов в 
американские бумаги. Не за 
это ли Запад наградил его 
званием «Лучший министр 
финансов»? И едва ли не 
большей наградой стало для 
него на сегодня отсутствие в 
списках западных санкций. С 
чего бы такая милость?! 

Тот же вопрос следует за-
дать и главе Центробанка 
Э. Набиуллиной, которая 
тоже не попала под западные 
санкции. Не тем ли заслужи-
ла, что половина - 300 млрд 
долларов - золотовалютных 
резервов ЦБ оказалась в 
нужное время в нужном ме-
сте и была заморожена За-
падом?! Кстати, санкции не 
коснулись и главного гуру 
доморощенных либералов - 
господина А. Чубайса. 

Почти исчезли из публич-
ного пространства и другие 
сановные либералы: глава 
«Сбера» Г. Греф, министр 
финансов А. Силуанов, глава 
ВЭБ И. Шувалов, о солидной 
загрансобственности которо-
го ходят невероятные слухи. 
Особо выделяли его кварти-
ру в Лондоне, через стенку от 
которой будто бы находился 
офис английских спецслужб. 
Интересно, этот факт прове-
ряли наши правоохранители? 

И перечисленные выше, и 
десятки (если не сотни!) дру-
гих персонажей не один год 
присутствовали на вершине 
российской власти. Состоя-
ния их росли как на дрожжах, 
а успехами на благо страны 
деятельность их не отлича-
лась. Скорее, наоборот, им 
готов был рукоплескать За-
пад. Но пока не грянул гром 
- спецоперация на Украине и 
вакханалия санкций, - никто 
ни во власти РФ, ни в спец-
службах всерьез не интере-
совался, на кого в реальности 
работает вся эта публика.

Григорий Алексеев

Временная комиссия Совета Федерации по 
защите государственного суверенитета про-
вела заседание, посвященное деятельности 
так называемой пятой колонны. Как отметил 

глава комиссии Андрей Климов, началась эта 
деятельность «не вчера», но в новых геополити-

ческих условиях требуются новые решения по 
противодействию «любым попыткам подорвать 

Россию изнутри с помощью остатков табуна 
троянских коней, который пасется на наших 

просторах со времен распада СССР». 

На фоне трагических со-
бытий в восточной части 
Европы представляется 

маловажным вопрос о 
принадлежности ценно-

стей искусства той или 
иной стране. Кажется, что 

мирная жизнь, которая 
неизбежно наступит, все 

расставит по своим ме-
стам, в том числе карти-

ны и статуи.
Но будет ли так? Эксперты 

музейного дела с горечью пере-
числяют сегодня то, что может 
не вернуться в Россию после 
объявленных санкций. Ведь по 
любому судебному иску в обе-
спечение материальных тре-
бований (а таких исков, будьте 
спокойны, выставят массу!) мо-
жет быть арестована, например, 
а затем и изъята у владельца пя-
тая по количеству в мире кол-
лекция императорских яиц Фа-
берже. Почему она оказалась в 
зоне риска и ее заблаговремен-
но не вернули в нашу страну?

Сегодня на западных выстав-
ках оказалось столько умопом-
рачительных по цене картин, 
что из них может быть создана 
целая картинная галерея с рос-
сыпью первейших имен миро-
вой истории искусств: Малевич и 
Кандинский, Моне и Ренуар, Род-

ченко и Гоген, Тициан и Пикассо, 
Ван Гог и Врубель. Вернутся ли 
они в наши музеи?

Российские музейщики сегод-
ня недоумевают вместе с док-
тором искусствоведения Еле-
ной Бербер: «Как вообще такое 
стало возможно, что перед ре-
шительным политическим кон-
фликтом с Западом мы не вер-
нули оттуда наши культурные 
ценности? Неужели ответствен-
ным лицам было непонятно, что 
по этим шедеврам культуры бу-
дет нанесен один из первых уда-
ров? Ведь если музейные ценно-
сти останутся на Западе, то это 
окажется наиболее катастро-
фическим событием в истории 
музейной России после того, что 
натворили в СССР с его культу-

рой оккупанты в годы Великой 
Отечественной войны».

Запад повел себя коварно. В 
начале марта должна была со-
стояться крупная выставка в 
Музеях Московского Кремля. 
Ее хотели посвятить дуэлям, и 
принять участие в ней должны 
были знаменитые мировые му-
зеи: Лувр, Прадо, Британская 

королевская коллекция и другие 
европейские музеи. Но после 
известных событий европей-
ские музейщики по-быстрому 
эвакуировали свои экспонаты 
от греха подальше, да и со мно-
гих других российских выставок 

тоже. И никто им в этом не пре-
пятствовал… Очередная дивер-
сия? Например, на популярной 
выставке современного искус-
ства «Многообразие. Единство» 
в Третьяковской галерее было 
множество дорогих экспонатов 
из музеев Европы и США. По-
чему бы было их не придержать 
в обеспечение возврата наших 

национальных сокровищ с За-
пада? Видимо, об этом никто 
не подумал. Или, наоборот, это 
хорошо спланированная акция? 
Кто понесет ответственность в 
случае нашего ущерба? Надо 
поименно назвать тех чинов-
ников, кто бездумно отправил 
накануне наши шедевры за гра-
ницу. Хотя они, наверное, давно 
находятся там же, где и картины, 
- спешно покинули страну вслед 
за ними.

Вообще нашим чиновникам 
от культуры надо установить 
железное правило: свои ше-
девры за границу любой музей 
имеет право вывозить только 
в режиме паритетного межму-
зейного обмена. Это должно 
выглядеть так: отдал ГМИИ им. 
Пушкина в Париж на выставку 
картину Моне? Забери в обеспе-
чение ее безопасности, скажем, 
из музея Орсе картину анало-
гичной стоимости .

Увы, теперь Запад надолго 
стал для наших музеев зоной 
риска. Для России окончатель-
но потерян смысл осущест-
влять за гроши услужливый 
музейный сервис для западной 
публики. Нам надо постараться 
сделать так, чтобы эта самая 
публика приезжала к нам и тра-
тила больше валюты, посещая 
российские музеи.

Евгений Александров
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ПЯТАЯ КОЛОННА: СТРАНА ДОЛЖНА ЗНАТЬ        
         СВОИХ «ГЕРОЕВ»
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Врубель под арестом?

В Финляндии задержали грузовики с произведениями искус-
ства, которые возвращались в Россию с миланской выставки.

Финская таможня опубликовала на своем официальном 
сайте сообщение: «Задержаны три партии грузов, содержа-
щих товары, находящиеся под санкциями ЕС. Таможня начала 
предварительное расследование по делам о правонарушениях 
с отягчающими обстоятельствами. Таможня проведет брифинг 
по этому вопросу в среду, 6 апреля 2022 года. Таможенные ор-
ганы подозревают, что груз подпадает под действие санкций. 
Таможня конфисковала груз».

КСТАТИ
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Херст - прирожден-
ный мошенник, который 
способен делать деньги 
из воздуха в сговоре с 
ведущими торговцами 
произведениями искус-
ства, ловко создающи-
ми ажиотаж вокруг его 
работ. Сейчас состояние 
художника оценивается 
в 300 миллионов фунтов 
стерлингов. 

Символом его твор-
чества стала акула в ак-
вариуме с формальде-
гидом. Коллекционеры 
готовы платить по мил-
лиону фунтов за любое 
творение Херста. Сам он 

предпочитает больше не 
марать руки. На него, как 
пишет Dayli Mail, работа-
ют 150 рабочих, которые 
потрошат туши мертвых 
животных. Все эти ма-
нипуляции производят-
ся в обстановке строгой 
секретности. Один из 
таких цехов расположен 
на окраинах городка 
Струд в бетонном анга-
ре без окон, окруженном 
высоченным стальным 
ограждением с видеока-
мерами и грозными над-
писями «Не приближать-
ся!». «Мясники» Херста 
орудуют большими пи-

лами и ножницами, раз-
делывая мертвых живот-
ных, чтобы погрузить их 
в формальдегид.

«Мы редко видели его 
в студии, - говорит один 
из бывших подсобных 
работников художника, - 
и сами недоумеваем: дей-
ствительно ли это искус-
ство? Но вот бизнесмен 
он действительно гени-
альный». Этому разобла-
чителю довелось пора-
ботать над стеклянными 
контейнерами, заполнен-
ными мертвыми насеко-
мыми, и над рассечением 
пополам туши теленка 
так, чтобы были хорошо 
видны внутренние орга-
ны. Потрошат и других 
животных, чтобы потом 
погрузить в формальде-
гидные аквариумы.

Херст занялся тор-
говлей репликами своих 
самых разрекламирован-
ных работ, для этого он и 
открыл три фабрики, где 
творятся жуткие мани-
пуляции с мертвечиной. 
На аукционе «Сотбис» в 
2008 году одураченные 
богатеи потратили 158 
миллионов фунтов на его 
работы. Коммерческий 

успех был оглушитель-
ным.

На работу с крупными 
животными - зебрами и 
тиграми - иногда уходит 
по нескольку недель. По-
том их погружают в кон-
тейнеры с бесцветным 
консервантом и отправ-
ляют в галереи и част-
ным заказчикам, кото-
рые почему-то считают 
престижным держать у 
себя трупы животных. 
Куда дешевле обошлось 
бы поставить у себя в 
гостиной обыкновенное 
чучело. 

Херст уже почти не за-
нимается творчеством. 
Его подолгу не видят в 
мастерских, в лучшем 
случае он заглядывает 
раз в месяц поговорить с 
менеджерами. С осталь-
ными сотрудниками он 
не общается, им запре-
щено обращаться к нему 
с какими-то вопросами. 
Но зато они научились 
расписываться за него, 
ведь им приходится ста-
вить подпись художни-
ка на выпускаемой ими 
продукции. Полученные 
деньги Херст переправ-
ляет в офшор.

Несмотря на требо-
вания США к Европе 
разорвать экономи-
ческие связи с Рос-
сией, крупнейшие 
сельскохозяйствен-
ные гиганты Америки 
продолжают рабо-
тать в России. Не со-
бираются уходить с 
российского рынка и 
японские компании.

Белый дом разрешил 
своим сельскохозяйствен-
ным гигантам продолжать 
в полном объеме бизнес в 
России. Прежде всего это 
касается закупок наших 
зерновых. А сейчас весь 
мир знает, насколько зави-
симы США от российских 
удобрений, - Байден также 
вывел их из-под санкций. 
Европейские союзники 
Америки понимают, что их 
оставляют в дураках, пото-
му что это уже не первое 
исключение, которое сде-
лали американцы из своих 
санкционных правил. Для 
США Европа - то же самое, 
что Украина для НАТО: 
страны ЕС превращаются 
в расходный материал в 
борьбе за мировое господ-
ство захвативших власть 
в Белом доме политиков. 
Понятно же, что ответный 
удар экономических санк-
ций, объявленных России, 
гораздо больнее бьет по 
Европе, чем по США.

В России американцы 
владеют несколькими круп-
ными заводами по произ-
водству крахмала, солода, 
растительного масла, глю-

козы и других важнейших 
продуктов. Politico пишет, 
что Джо Байден вопреки 
призывам Зеленского от-
казался от давления на 
американские предприятия 
сельскохозяйственной и 
пищевой индустрии, что-
бы они покинули Россию. 
В первую очередь это от-
носится к влиятельному 
гиганту Cargill, который 
сегодня контролирует боль-
шую часть мировой торгов-
ли зерном и 85 процентов 
мясного рынка США. Не 
только президент, но и зако-
нодатели от Демократиче-
ской партии воздержались 
от какого-либо нажима на 
эту крупнейшую в Америке 
частную компанию. Байден 
даже посовещался с ее гла-
вой Дэвидом Макленнаном 
о том, как сделать, чтобы 
украинский конфликт не 
повлиял на деятельность 
гиганта.

Президент США и его 
приспешники постоянно 
благодарят европейские 
компании, которые во 
вред своим интересам 
разорвали контакты с 
Россией, но не замечают 
многомиллиардный биз-
нес с РФ ведущих амери-
канских предприятий.

В США объявлено, что 
американский агробизнес 
не нарушает режима санк-
ций, импортируя и экспор-
тируя продукцию из Рос-

сии. В то время как даже 
швейцарская Nestle была 
вынуждена заявить, что 
ограничивает свои опера-
ции в России, американские 
бизнесмены их только рас-
ширяют, намереваясь за-
купить рекордные объемы 
российского зерна и другой 
сельхозпродукции. Про-
должает свой бизнес в РФ и 
компания Pepsi, владеющая 
крупными предприятиями 
молочной индустрии. Раз-
умеется, американцы боят-
ся потерять десятки своих 
прибыльных производств, 
как бы их политики ни не-
навидели нашу страну.

Терять источник дохо-
дов в России не захотел и 
американский сельскохо-
зяйственный гигантArcher 
Daniels Midland, где заяви-
ли, что РФ является кри-
тически важным источни-
ком продовольствия. «Еда 
не должна использоваться 
в качестве оружия», - про-
возгласили американские 
предприниматели.

Стало известно, что 
на переговорах в Европе 
Байден обсудил с европей-
скими лидерами нехватку 
продуктов, которая уже 
затронула даже самые 
богатые страны. «Наши 
компании слишком вели-
ки, чтобы допустить их па-
дение», - пояснил Байден 
европейцам работу своих 
предприятий в России. 

Не поступились своими 
интересами в угоду укра-
инским нацистам и веду-
щие японские бизнесме-
ны. Японская нефтяная 
компания заявила, что 
продолжит свое присут-
ствие в нефтегазовом 
проекте «Сахалин-1», ее 
партнером здесь является 
госкомпания «Роснефть». 
Сахалинский проект обе-
спечивает почти треть до-
ходов компании. Ее руко-
водство подтвердило, что 
не собирается уходить из 
сахалинского проекта.

Не намереваются бе-
жать из России Toyota, 
Nissan и Lexus, в апреле 
они обещают возобно-
вить производство и на-
ладить новые каналы 
поставки запчастей, что 
ставит в дурацкое поло-
жение уступающий им 
наш рынок германский 
автопром. Volkswagen 
несет значительные по-
тери, но вынужден по-
виноваться правитель-
ственным указаниям. 
Остается в нашей стране 
и японская Sony, продол-
жающая жесткую конку-
ренцию с Samsung. А те 
компании США, которые 
поддержали санкции, уже 
занялись поиском фирм, 
через которые начнут 
серые поставки их про-
дукции на российский 
рынок.

Сын президента 
США брал взятки

Дональд Трамп обратился к 
Владимиру Путину с прось-
бой дать информацию о 
сделках сына президента 
США Джо Байдена с россий-
скими олигархами. 

Экс-главу Белого дома интересу-
ют любые детали перевода Еленой 
Батуриной 3,5 миллиона долларов 
на счет компании Хантера. Он хочет 
понять, что еще связывало бизнес 
вдовы бывшего московского мэра с 
сыном Байдена. Есть указания, что 
Хантер заключал сделки и с други-
ми олигархами, искавшими подходы 
к семье американского лидера.

Но больше всего сын Байдена 
обогатил свое семейство за счет Ки-
тая. В Сенате США огласили пря-
мую выплату в 2004 году Хантеру 
Байдену десятков миллионов дол-
ларов компанией China Energy. В то 
время его отец занимал очень важ-
ный для Пекина пост председателя 
сенатского комитета по междуна-
родным отношениям. Трансфер осу-
ществили через банк Wells Fargo.

Деловые связи Хантера с этой 
китайской компанией задокумен-
тированы. Исследователь финан-
совых махинаций американской 
элиты Петер Швейцер отмечает, 
что такие беспроцентные кредиты 
подразумевают, что все деньги мо-
гут быть востребованы обратно, 
если выдавшим их лицам не понра-
вится поведение получателей.

В 2017 году Хантер получил еще 
6 миллионов. China Energy выдала 
беспроцентные кредиты семейству 
Байдена. Один из них, указывалось 
во вложении, «для семьи Байдена» 
и составлял 5 миллионов долларов. 
1,4 миллиона из этих денег были 
переведены на компанию, подкон-
трольную дяде Хантера Джеймсу 
Байдену и его жене Саре. Записи о 
банковских сделках являются сви-
детельством, которое невозможно 
опровергнуть. Однако контролиру-
емые демократами СМИ отказыва-
ются публиковать эту информацию, 
пряча ее от американского народа.

Возникла настоящая преступная 
группа, в которую вошли Хантер и 
Джеймс Байдены, обогащавшиеся 
за счет высоких постов, занимаемых 
высокопоставленным отцом и бра-
том. С помощью переданных им де-
нег китайская компания смогла вой-
ти в энергетический сектор США. 
Сенаторы Чак Грассли и Рон Джон-
сон предположили, что американ-
скую публику пугали на протяжении 
последних лет «российской угрозой» 
для того, чтобы предотвратить рас-
следование коррупционных сделок 
Байденов с КНР. Тех, кто пытался 
инициировать расследование взяточ-
ничества в высших эшелонах власти, 
сразу обвиняли в распространении 
«русской дезинформации».

Материалы подготовил Николай Иванов

Цель Америки - разрушить 
и Россию, и Европу

Художник, зарабатывающий на смерти
На сегодняшний день 
Дэмиен Херст - са-
мый богатый худож-
ник в мире, которому 
откровенно завиду-
ют его английские 
коллеги. Но зави-
дуют они не столько 
его таланту, сколько 
ловкости, с которой 
тот способен обол-
ванить человека и 
навязать ему лож-
ные ценности.
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В европейских странах 
все чаще запрещают 

использование буквы Z. 
Первыми инициативу про-

явили политики, за ними 
подтянулись бизнесмены - 

они не хотят, чтобы их 
услуги ассоциировались с 

событиями на Украине.

Ситуация вокруг Украи-
ны самым странным обра-
зом отозвалась даже в мире 
моды. Недавно французская 
компания Louis Vuitton пре-
зентовала новую коллекцию 
ювелирных изделий Volt. Не 
успели закончиться первые 
показы, как соцсети разрази-
лись шквалом критики. Люди 
писали, что на украшениях 
слишком выделяется буква 
Z. Та самая, что используется 
на российской бронетехнике.

По задумке дизайнеров, бук-
вы должны были сливаться 
друг с другом, напоминая что-то 
очень динамичное: сердечный 
ритм, пульс времени, электри-
чество. По крайней мере, так 
было написано в пресс-релизе. 
Однако зрители решили, что на 
некоторых изделиях стилизо-
ванные инициалы переплелись 
в букву Z. Европейцы связали 
ювелирные новинки с опозна-
вательным знаком Вооружен-
ных сил РФ. Дом моды пока не 
комментирует, что будет делать 
с новой коллекцией, но надеем-
ся, отзывать ее из продажи не 
придется.

Полиция Чехии тоже гро-
зится начать наказывать жите-
лей республики за публичную 
демонстрацию латинской бук-
вы Z. При этом сами юристы 
признают, что даже понятия 
не имеют, по какой статье са-
жать нарушителя. Отдельного 

закона, который бы запрещал 
какие-либо символы, в Че-
хии нет, поэтому следователи 
должны будут отдельно рас-
сматривать каждый случай. 
Если они смогут доказать, что 
человек демонстрировал эту 
литеру в качестве поддержки 
специальной операции, это 

может быть расценено как 
уголовное преступление.

В Литве также вышла ини-
циатива приравнять букву Z и 
георгиевскую ленточку к за-
прещенной в стране коммуни-

стической символике. Соответ-
ствующие поправки в кодекс 
административных правонару-
шений подготовили депутаты 
Сейма Литвы Моника Ош-
мянскене и Линас Йонаускас. 
Согласно этим поправкам, за 
распространение указанных 
символов, а также их публич-

ную демонстрацию будет гро-
зить штраф от 300 до 500 евро.

Незадолго до этого власти 
нескольких федеральных зе-
мель Германии решили запре-
тить использование логотипа с 
латинской буквой Z. Теперь за 
подобное изображение предус-
мотрено уголовное наказание.

По такому же пути пошла 
Эстония. Министерство юсти-
ции прибалтийской страны раз-
рабатывает законопроект о за-
прете публичной демонстрации 
пророссийских символов, в том 
числе знака Z. Глава ведомства 
Марис Лаури сообщила, что их 
цель - запретить любые симво-
лы, используемые для «оправ-
дания агрессии и призывов к 
войне». Предполагается, что за 
использование ленты или знака 
Z сначала последует штраф, а 
затем - уголовное дело.

Между тем политики уже 
понимают, что такие инициа-
тивы могут стать абсурдными. 
Например, что делать швейцар-
ской страховой компании Zurich 
Insurance, если ее логотип в соц-
сетях состоит только из первой 
буквы. Руководство уже заяви-
ло, что временно запрещает ис-
пользовать собственный фир-
менный знак, чтобы избежать 
неверного толкования. Но если 
из соцсетей убрать неугодную 
букву можно, то как избавиться 
от нее в рекламе, на городских 
вывесках, в документах? «От-
мените букву Z! Измените ал-
фавит прямо сейчас!» - такие 
призывы раздаются от пользо-
вателей в интернете. Компания 
Samsung переименовала свои 
смартфоны, отказавшись от 
буквы Z в названии. Корейцы 
уже изменили на своем сайте 
данные о складных флагманах 
Galaxy Z Fold3 и Galaxy Z Flip3. 
После переименования устрой-
ства получили названия Galaxy 
Fold3 и Galaxy Flip3.

Одним из первых решение 
проблемы попробовал оты-
скать министр обороны Латвии 
Артис Пабрикс, который тоже 
требует ограничить использо-
вание символа Z. По его словам, 
это позволит предотвратить 
«распространение агрессии» и 
«разжигание ненависти» в лат-
вийском обществе. Но все это 
надо делать без излишнего фа-
натизма. «Конечно, букву из ал-
фавита мы изымать не станем. 
Тут должен быть разумный и 
небюрократизированный под-
ход», - убежден Пабрикс.

Наталья Пуртова

Пока за российский символ заступились только китайцы. В 
газете Global Times «отмену» Z назвали проявлением русофо-
бии, достигшей стадии безумия.

«Запад, похоже, зашел слишком далеко. Санкции в отноше-
нии буквы уже вызвали насмешки со стороны пользователей 
Сети, многие из них шутят, что по этой логике президенту Укра-
ины Vладимиру Zеленскому следует поменять фамилию, ведь 
она начинается с той самой буквы», - написал заместитель 
директора Департамента азиатско-тихоокеанских исследова-
ний Китайского института международных исследований Чжан 
Тэнцзюнь. Он подчеркивает, что украинский кризис затронул 
культуру, спорт и искусство, связанные с Россией. Например, 
запрещен русский композитор Чайковский. Китайская газета 
призывает мировое сообщество не терять голову.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

БУКВА     ПОПАЛА ПОД САНКЦИИ

ОТКУДА ПОЯВИЛАСЬ БУКВА Z?
По одной из версий, Z и V были нарисованы на броне еще до 

начала спецоперации. Они были на машинах, участвовавших в 
учениях «Союзная решимость - 2022», которые прошли в Бела-
руси. Буква Z на бортах означала слово «запад», V - «восток». По 
второй версии, так маркируется техника из военных округов - 
Восточного и Западного. В Министерстве обороны дали пропа-
гандистское объяснение: в символе Z зашифрована фраза «За 
победу!», буква V означает «cила V правде».

На днях YouTube по за-
просу британского обо-
ронного ведомства за-
крыл канал российских 
пранкеров Лексуса и Во-
вана, которые разыграли 
от имени украинского 
премьера Дениса Шмыга-
ля главу МВД Британии 
Прити Пател и министра 
обороны страны Бена 
Уоллеса. При этом пран-
керы, которых в Англии 
уже окрестили очеред-
ными шпионами КГБ, 
«приехавшими осмотреть 
шпили Солсбери», вывели 
британских министров на 
чистую воду и показали, 
до чего готовы дойти вы-
сокопоставленные чинов-
ники в своей русофобии.

Так, Прити Пател не-
сколько раз в ходе раз-

говора называет русских 
варварами и соглашается 
с предложением, что рус-
ским (даже студентам) 
должен быть закрыт 
въезд на берега Туман-
ного Альбиона. Зато 
выражает уверенность, 
что британцы не боятся 
бегущих с Украины на-
цистов и бандеровцев и с 
радостью готовы принять 
их в своих семьях. Уоллес 
же, в свою очередь, охот-
но обсудил с пранкерами 
статус Украины в НАТО, 
поставки вооружений и 
участие британских наем-
ников в боевых действиях 
на стороне ВСУ.

В разговоре с беспре-
рывно улыбающейся 
«украинскому премьеру» 
Прити Пател Лексус сна-

чала попросил ее на рус-
ском языке произнести 
«слава Украине», а потом 
- фразу «англичанка га-
дит». От лица украинского 
премьера пранкер объяс-
нил Пател, что это значит 
«Англия нам помогает». 
Глава британского МИДа 
охотно откликнулась на 
эту просьбу.

После этого многие 
наши читатели заинтере-
совались, откуда взялось 
крылатое выражение 
«англичанка гадит»? 

Надо сказать, этому 
выражению уже не одна 
сотня лет и означает оно 
«тайные козни Велико-
британии». Просто уди-
вительно, как страна, ко-
торая не имеет общих с 
Россией границ и находит-

ся довольно далеко, уже 
много веков пытается 
чужими руками «гадить» 
нашему государству по 
любому поводу и без него. 
Британия предпочитает 
отстаивать свои интере-
сы не в открытой борьбе, 
а с помощью дипломати-
ческих интриг и военной 
силы третьих государств. 
В открытую Англия всту-
пала в конфликт с Рос-
сией только дважды: она 
начала Крымскую войну 
1853-1856 годов. Уже тог-
да в русском фольклоре 
начали складывать стихи 
об «агрессивной англи-
чанке». 

Второй раз Велико-
британия отважилась 
напасть на территорию 
России, когда наша страна 

была ослаблена Первой 
мировой и Гражданской 
войнами. С марта 1918 
года в Мурманске, а за-
тем и в Архангельске ста-
ли высаживаться войска 
Антанты, подавляющее 
число солдат там были 
англичанами. В сентя-
бре 1919 года они поки-
нули Русский Север. За 
полтора года оккупации 
отряды, возглавляемые 
британцами, успели рас-
стрелять более 4 тысяч 
человек и оставить в бух-
те Иоканьга и на острове 
Мудьюг концентраци-
онные лагеря, в которых 
были заключены почти 
53 тысячи людей из мест-
ного населения.

По одной из истори-
ческих версий, выраже-
ние «англичанка гадит» 
принадлежит великому 
русскому полководцу 
Александру Суворову. Он 
обвинял англичан в том, 
что его армию направи-
ли в ловушку - в поход в 
Швейцарию, откуда рус-
ская армия смогла вы-
рваться только благодаря 
героическому переходу 
через Альпы.

Спустя десятилетия 
английского посла Чарль-

за Уитфорда не без ос-
нований подозревали в 
успешной организации за-
говора и убийства россий-
ского императора Павла 
Первого, чтобы стравить 
Францию и Россию.

А в 1902 году в Рос-
сии поэт Николай Вент-
цель написал следующие 
строки:

Нельзя, mon cher,
 нельзя,

Чтоб, как салопница-
мещанка,

Твердили мы весь век,
Что гадит англичанка.

Говорят, эти строки от-
носились к царице Алек-
сандре, которая, как из-
вестно, являлась внучкой 
королевы Виктории. Так 
что отношения России 
с Великобританией на 
протяжении веков были 
напряженными. И даже 
когда страна была союз-
ницей СССР, в 1951 году, 
уже после победы над 
фашистской Германией, 
премьер-министр Ве-
ликобритании Уинстон 
Черчилль уговаривал 
президента США Гарри 
Трумэна сбросить атом-
ную бомбу на Кремль.

Ольга Поплавская

Откуда пошло 
выражение 
«англичанка 
гадит»?

Российские пранкеры Лексус и Вован 
уговорили главу МВД Британии Прити 
Пател повторить за ними на русском 
языке фразу «англичанка гадит». 
Откуда появилось это крылатое 
выражение?

P
IX

AB
AY

ТА
С

С
/С

. М
А

Л
Ь

ГА
В

КО



6 ЖИЗНЬ И КОШЕЛЕК 15(1476)
6 апреля 2022 года
www.mirnov.ru

«Да как же так, - воз-
мущались люди, - и без 
того цифры в квитанциях 
непомерные, так теперь 
еще и пени поднимут!» 
Оказалось, что разгово-
ры про грядущее повы-
шение - не более чем раз-
говоры.

После того как Цен-
тробанк поднял ключе-
вую ставку с 9,5 сразу до 
20%, никто не сомневал-
ся - это непременно по-
тянет за собой вверх и 
все платы, привязанные 
к ставке регулятора. Так 
называемые жилищные 
пени тоже связаны с раз-
мером ключевой ставки, 
и особо дотошные граж-
дане, у которых скопи-
лась задолженность по 
коммунальным плате-
жам, даже успели произ-
вести несложные расче-
ты и узнать, сколько им 
придется платить в новых 
реалиях.

Сначала немного юри-
дических основ. По Жи-
лищному кодексу пени 
начисляются с 31-го дня 
просрочки. До 90-го дня 
они рассчитываются по 
формуле: 1/300, умно-
женная на размер став-
ки рефинансирования 
(ключевой ставки) и ум-
ноженная на сумму дол-
га на каждый день про-
срочки. Если переложить 
все выше указанное в 
цифры, то вырисовыва-
ется следующая картина, 

к примеру, для хозяина 
квартиры с долгом за 
ЖКУ в 10 тысяч рублей 
и просрочкой в два ме-
сяца. В первые 30 дней 
пени не начисляются. За 
следующие 30 дней при 
ставке 9,5% они составят 
94,8 руб ля (1/300 х 0,095 х 
10 000 = 3,16; 3,16 х 30 = 
94,8), а при ставке 20% - 
200 рублей (1/300 х 0,2 х 
10 000 = 6,66; 6,66 х 30 = 
200). Как видим, увеличе-
ние двукратное.

Таким бы оно и было, 
не вмешайся в процесс 
депутаты и правитель-
ственные чиновники. С 
их подачи в 2022 году по-
рядок расчетов пеней и 
штрафов отвязан от вы-

росшей до 20% ключевой 
ставки ЦБ и ограничен 
ставкой, действовавшей 
до 28 февраля 2022 года. 
Указ об этом 14 марта 
подписал президент Рос-
сии. Документ разрешил 
отменять повышенные 
пени и штрафы за про-
срочку оплаты жилищ-
но-коммунальных услуг и 
взносов за капитальный 
ремонт и ввел морато-
рий на поверку счетчи-
ков. Последнее означает, 
что с граждан не будут 
взимать пени и штрафы, 
если метрологические 
измерения не проведены 
в сроки, указанные в пас-
портах приборов учета 
воды, света или газа.

Повторимся еще раз: 
пени по неоплаченным 
жилищно-коммуналь-
ным услугам с апреля 2022 
года будут начисляться 
по актуальной на 27 фев-
раля ставке 9,5%. Однако 
некоторые управляю-
щие компании решили 
использовать 20%-ную 
ставку Центробанка в ка-
честве шантажа, чтобы 
заставить должников за-
платить по счетам. Мол, 
лучше заплатить сейчас, 
чтобы потом не платить 
по высокой ставке. И их 
можно понять: население 
задолжало предприятиям 
коммунального комплек-
са порядка 901 млрд ру-
блей. Ради снижения этой 
цифры жилищники гото-
вы выдавать полуправду 
за правду.

Мы все же советуем 
не затягивать с платежа-
ми за квартиру. Любые 
пени увеличивают об-
разовавшийся долг, а они 
будут расти до полного 
погашения и даже могут 
перерасти сам долг. Если 
же квартира не привати-
зирована, то существует 
еще и риск выселения из 
нее. Должника и членов 
его семьи не оставят, ко-
нечно, под открытым не-
бом, но предоставят им 
менее привлекательное 
жилье вместо того, ко-
торым они пользовались 
прежде.

Елена Хакимова

  Собственники, оказавшиеся в тяжелой 
жизненной ситуации, должны помнить, 
что они имеют право гасить долг за ЖКУ 
за тот период, который считают нужным. 
Это указание очень важно для владельцев 
недвижимости, которые длительное время 
не могли оплатить услуги ЖКХ, так как 
через три года наступает срок исковой 
давности и взыскание долга прекращается. 

  Собственник также имеет право через 
систему Государственной информационной 
системы ЖКХ (ГИС ЖКХ) потребовать 
от управляющей компании проведения 
сверки. Даже если придет ответ, 
что «сведения за указанный период 
отсутствуют», будет доказательство, что 
требования об оплате не игнорировались. 
Это может пригодиться при отстаивании 
позиции в суде.

  Оказались в непростой финансовой 
ситуации и понимаете, что не можете 
полностью оплачивать квитанции? 
Оформите субсидию на оплату ЖКУ, 
если расходы за эти услуги превышают 
совокупный доход семьи определенный 
процент (каждый регион самостоятельно 
устанавливает эту норму). Имейте в виду, 
что если раньше подобная соцподдержка 
назначалась только при отсутствии долга 
или при соглашении c УК о поэтапном его 
погашении, то теперь отказать в субсидии 
могут только тем, чей долг образовался за 
последние три года и официально признан 
судом.

  Льготным категориям граждан 
(многодетным семьям, ветеранам ВОВ, 
инвалидам, пенсионерам, сельским 
врачам и учителям) независимо от дохода 
назначается компенсация по оплате 
ЖКУ, но ее размер рассчитывается 
индивидуально.

В конце марта россиян напугали: пеней и штрафов 
за просроченные платежи за коммуналку придется 
платить в два раза больше, чем сейчас. 

ВАЖНО!

В качестве альтернативы 
картам Visa и MasterCard была 

предложена китайская платежная 
система UnionPay. Кому может 

понадобиться и способна ли 
заменить привычные для нас 

платежные системы Visa и Mas-
terCard, присоединившиеся 

к антироссийским санкциям?
UnionPay - это платежная 

система. Она разработана в 
Китае, получила распростра-
нение почти в 200 странах. 
UnionPay присутствовала в 
России несколько последних 
лет, но особой популярностью 
не пользовалась, хотя ее вы-
пускало несколько российских 
банков. После введения про-
тив нашей страны санкций 
функции китайской системы 
расширились, и теперь можно 
оформить кобейджинговую 
карта «МИР»-UnionPay. Она 
совмещает две платежные 
системы и обслуживается в 
инфраструктурах обоих парт-
неров: в России используется 
«МИР», за границей - UnionPay. 

Как рассказали сотрудни-
ки умного портала для потре-

бителей Роскачество, карта 
UnionPay предоставляет воз-
можность использовать ее 
для оплаты товаров, в том 
числе и в зарубежных интер-
нет-магазинах, услуг и снятия 
наличности в 180 странах. 
Кроме того, карты UnionPay 
дают возможность снятия на-
личных в банкоматах за гра-
ницей (опцию нужно уточ-
нять на сайтах банков или на 
сайте UnionPay).

Оформление UnionPay  
варьируется в диапазоне от 
7,5 до 15 тыс. рублей.  В Рос-
сельхозбанке, Газпромбанке, 
банке «Зенит», Почта-банке, 
Прим соцбанке и ряде других 
банков кобейджинговые кар-
ты «МИР»-UnionPay можно 
получить уже сейчас. Если 
карта станет массовой, к 
UnionPay подключится боль-
шее количество магазинов и 
сервисов, а выпуск карты бу-
дет бесплатным, она может 
стать еще более популярным 
инструментом оплаты как 
онлайн, так и офлайн.

Елена Казанцева

Как UnionPay 
поможет 
россиянам?

«Хотите продолжать 
совершать операции в ин-
тернет-магазинах, делать 
международные переводы, 
в том числе в иностранной 
валюте, рассчитываться 
картами в зарубежных по-
ездках по всему миру? Мы 
вам поможем!» - это объ-
явление в одной из соцсетей. 
Сейчас там их уже тысячи. 
Жители Казахстана, Турции, 
Армении, Узбекистана и 
Грузии предлагают россия-
нам оформить платежные 
карты Visa и MasterCard 
прямо по интернету и надол-
го забыть про сегодняшние 
неудобства.

Вот объявление с пригла-
шением в Узбекистан. Тур 
короткий, трехдневный. Во 
второй день поездки гостям 
предлагается прямо с утра 
зайти на часик в местный 
банк, где они без проблем 
получат пластиковую кар-
ту. Быстрота оформления 
будет обеспечена тем, что 
необходимые документы 
предварительно соберут ме-
неджеры и подадут в отделе-
ние заранее. Туристам нужно 
будет взять с собой загранич-
ный паспорт РФ, оформить в 
отеле регистрацию по месту 
пребывания в Узбекистане 
(это необходимо для откры-
тия счета) и написать заявле-
ние. А потом отправиться на 
осмотр достопримечатель-

ностей. Цена вопроса - от 23 
тысяч рублей с человека.

Но «МН» предупреждает 
читателей: рассчитайте все 
свои расходы, прежде чем 
отправиться за вожделенной 
картой в другую страну. По-
тому что в указанную сумму 
- 23 тысячи рублей - входит 
только стоимость тура. А 
еще нужно приобрести авиа-
билеты, цена на которые се-
годня просто зашкаливает. К 
примеру, билет из Москвы до 
Ташкента стоит примерно 20 
тысяч рублей в одну сторону. 
В Алматы добраться доро-
же - 35 тысяч (и столько же 
обратно!). И это самые до-
ступные направления! Наш 
совет: отложите все свои 
планы на заграничный от-
дых до лучших времен, да и 
покупки в заграничных ин-
тернет-магазинах тоже - не 
стоят они таких сил, времени 
и финансовых затрат. 

Кроме того что это доро-
го, еще и очень рискованно. 

Специалисты банковской 
отрасли предупреждают, 
что в этой нише может по-

явиться много черных и се-
рых игроков. «К сожалению, 
очень часто они являются 
просто частными лицами, 
работают без договора или 
с не очень понятными доку-
ментами от ИП, а свои туры, 
организованные, как прави-
ло, через каких-то знакомых 
в соседних странах, предла-
гают через соцсети, прини-
мая оплату переводами на 
карту или налом», - говорит 
один из специалистов пла-
тежного рынка. Это значит, 
что число мошенничеств 
увеличится в разы и потен-
циальным потребителям 
услуги надо это учитывать. 
Другие эксперты считают, 
что если такого рода обход 
санкций станет массовым, 
то Visa и MasterCard в сосед-
них странах, принимающих 
карточных туристов, также 
окажутся заблокирован-
ными - это единственный 
способ защитить систему от 
рвущихся в Европу россиян.

Наталья 
Владимирова

Карточный туризм
После того как международные системы Visa и MasterCard 
сообщили, что приостанавливают международные операции 
в России, жители страны бросились оформлять вожделенные 
карты в соседних странах. Эксперты заговорили 
о новом виде туризма - карточном.
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Пени за ЖКУ 
начислят 
по старой 
ставке
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Куда сдавать 
излишки урожая?

Не секрет, что 80% всех 
овощных семян в России им-
портные. Вынуть семена у 
вкусного помидора, чтобы 
посадить их вновь, не полу-
чится: это гибриды, они по-
томства не дают, специально 
созданы так, чтобы приходи-
лось покупать семена вновь и 
вновь. 

Еще в «святые 90-е», как вы-
разилась Наина Ельцина, при 
президентстве ее мужа Бо-
риса Ельцина в России были 
уничтожены все семенные 
фонды, а семеноводческие 
станции закрыты. Не исклю-
чено, что сделано это было 
по указке западных «друзей». 
Такой диверсии не допустили 
даже в блокадном Ленингра-
де, где сотрудники Всесоюзно-
го института растениеводства 
умирали от голода в кабине-
тах, заставленных элитными 
семенами из коллекции Вави-
лова, но не съели их.

Минсельхоз уже озадачил 
аграрные университеты Рос-
сии: необходимо создать рос-
сийский семенной фонд. Но 
на это понадобится время.

Уже сейчас есть прогно-
зы, что семенной картофель 
увеличится в цене на 50%. Се-
рьезное подорожание ждет 
также болгарский и острый 
перцы. Рост стоимости семян, 
как говорят работающие на 
земле люди, произошел в 4-5 
раз. Автоматически подо-
рожает и рассада. Фермеры 
предупредили, что стоимость 
семян будут закладывать в 
стоимость урожая при про-
даже.

- Нормальные дачники 
семена в почву не сажают: в 
феврале-марте выращивают 
из семян рассаду на подокон-

никах, - рассказывает дачни-
ца с 30-летним стажем Ирина 
Матвеева. - Мне с семенами 
возиться лень. Буду покупать 
рассаду, хотя уже ясно, что 
она будет гораздо дороже, 
чем в 2021-м. Если прошлой 
весной я сажала на даче 
гладиолусы и астры, чтобы 
глаз радовался, то теперь мы 
с мужем решили засадить 
грядки картошкой, помидо-
рами, огурцами и редисом. А 
яблоки, груши и вишни у нас 
и так растут. После обще-
ния с соседями знаю, что не 
только мы решили ударно 
выращивать овощи на шести 
сотках. Дачники могли бы 
снизить ожидаемый дефицит 
овощей в стране осенью и 
сбить цены, если бы им дали 
нормально сбывать излишки 
урожая. Вот я сама стоять на 
рынке не могу: у меня работа 
с 9 до 18 каждый день. По-
чему бы не дать людям воз-

можность, как в советские 
времена, когда была развита 
потребкооперация, сдавать 
за нормальную цену свой 
урожай в торговлю, а не вы-
брасывать излишки в придо-
рожные канавы?

У нас же если где и прини-
мают плоды земли от частни-
ков, то за копейки. Торговым 
сетям проще сотрудничать 
с агрохолдингами. Меж тем 
в стране полно земли и лю-
дей, желающих на ней рабо-
тать. Все это могло бы суще-
ственно снизить стоимость 
борщевого набора, который 
взлетел в цене еще прошлой 
осенью. А что будет с ценами 
на овощи осенью 2022 года, 
пока даже никто прогнозиро-
вать не берется. 

Еще одна недоработка им-
портозамещения - сельхоз-
техника. В великой аграрной 
державе, как выяснилось, 
почти вся техника для сель-

ского хозяйства импортная, 
в том числе и культиваторы 
для дачников. Неминуемо 
возникнет скоро и дефицит 
запчастей ко всем этим мото-
блокам. Хорошо, хоть дефи-
цита лопат не предвидится.

В России, по разным под-
счетам, от 17 до 20 миллионов 
дачных участков. Такая ар-
мия дачников не только себя 
может обеспечить овощами 
и закрутками на зиму, сосе-
дей одарить, но и пополнить 
продовольствием торговые 
сети. Если бы только много-
численные бюрократические 
запреты не мешали людям 
жить и кормить себя и страну.

Отменить запрет 
на курятники

С предложением отменить 
ранее введенный запрет на 
разведение кур и кроликов 
на дачах и приусадебных 

участках в связи с введением 
санкций против России вы-
ступил недавно депутат Вол-
гоградской городской Думы 
от КПРФ Илья Кравченко. 
Напомним, в прошлом году 
запрет Верховного суда РФ 
заводить курятники на дачах 
также вызвал резкую крити-
ку некоторых депутатов Гос-
думы.

- В сложившейся ситуации 
именно содержание личного 
подсобного хозяйства может 
стать подспорьем для жите-
лей частного сектора. Жест-
кие санкции и взбесившаяся 
инфляция скоро сильно уда-
рят по карманам простых 
людей, - пишет в своем теле-
грам-канале Илья Кравченко 
и предлагает разрешить лю-
дям держать в разумных ко-
личествах мелкую живность 
для обеспечения себя свежи-
ми продуктами.

Сразу возникает вопрос: 
«разумные количества» - это 
сколько? Член Союза садово-
дов России Николай Чеванин 
еще в прошлом году реко-
мендовал оставить дачникам 
право держать до 10 кур на 
своем участке или столько 
же кроликов. Такое количе-
ство птиц или мелких живот-
ных не сможет создать в СНТ 
и дачных поселках сильного 
шума или резкого запаха.

А на селе, где и свиней дер-
жат, и коров, не изводить лю-
дей дурацкими запретами и 
бесконечными проверками. 
Тогда точно без мяса и моло-
ка не останемся. 

Надо объявить беспроцент-
ные кредиты для всех сельхоз-
производителей, организо-
вать кооперативы, возродить 
в селах личные подсобные 
хозяйства - только так Россия 
сможет обеспечить свою про-
дуктовую безопасность.

Заводы и сельхозпред-
приятия страны объяв-

ляют о тысячах новых 
вакантных мест: стране 

нужны не блогеры, а про-
граммисты, инженеры и 

рабочие.

Где требуются 
рабочие руки?

В конце марта ульяновский 
«Авиастар» объявил о планах 
увеличить штат на 2000 чело-
век. Этот филиал ПАО «ИЛ» 
собирается создавать все не-
обходимое для развития рос-
сийской авиации.

Еще 2000 специалистов 
- инженеров-технологов, 
токарей, фрезеровщиков, 
слесарей и рабочих - гото-
во принять на работу в Уфе 
предприятие «ОДК-УМПО». 
Там делают двигатели для 
различной техники.

В Волгограде металлурги-
ческий комбинат «Красный 
Октябрь» объявил о наборе 
сталеваров, обработчиков 
металла, электриков, специ-
алистов по технике безопас-
ности и других рабочих про-
фессий. А в соседнем городе 
Волжском автобусный завод 

«Волгабас», получив круп-
ный заказ на автобусы для 
регионов России, ищет не 
только рабочих, но и управ-
ленцев - расширяет произ-
водство.

В Ростовской области от-
крылось на днях производ-
ство полиэтиленовых труб 
для ЖКХ, в Тверской - про-
мышленных респираторов. 
Под Липецком строят новый 
завод по производству элек-
трокаров Evolute. Это пред-
приятие даст региону более 
2000 новых рабочих мест. 
Одновременно появились но-
вости о том, что планируется 
запустить в массовое произ-
водство новый отечествен-
ный легковой автомобиль 
«Крым». Все компоненты для 
машины сделаны в России 

с применением технологии 
трехмерной печати.

В сельском хозяйстве 
спрос на работников 
вырос на треть

Сразу на 30% этой весной 
выросло число вакансий в 
сельскохозяйственном секто-
ре России. 

Одна из причин - отток 
мигрантов из Средней Азии. 
Отчасти заменить уезжа-
ющих мигрантов могли бы 
беженцы с Украины. Их го-
товы принять на многих фер-
мах, сыроварнях, в аграрных 
холдингах. Но мешают бю-
рократические проволочки: 
слишком медленно выдаются 
документы беженцам, а ведь 
многим пришлось бежать из-

под бомбежек ВСУ в одних 
тапочках. Тут уже дело прави-
тельства - ускорить процесс 
получения всех необходимых 
документов. Получение рабо-
ты со стабильной зарплатой 
даст беженцам возможность 
кормить себя и свои семьи и 
тем самым снизит нагрузку на 
государственную казну.

Кстати, и в сфере сельско-
го хозяйства открываются 
новые производства. Так, под 
Волгоградом в конце марта 
открылся крупнейший в Рос-
сии комплекс по сушке ово-
щей, в Саратовской области 
- новый тепличный комплекс, 
в Ленинградской - производ-
ство сыров, а в Башкирии 
- вторая очередь крупной мо-
лочной фермы. И везде нуж-
ны рабочие руки.

Требуются 
программисты

Удержать айтишников от 
эмиграции всеми возмож-
ными льготами - бронью от 
службы в армии, выгодной 
ипотекой и высокими зарпла-
тами - сегодня пытается пра-
вительство России. Работы 
для программистов в стране 
действительно непочатый 
край.

Отечественный разработ-
чик Astra Linux объявил план 
по набору 1000 сотрудников 
до конца года, а в следующем 
году намерен трудоустроить 
еще около 2000 программи-
стов.

Холдинг «ВКонтакте», 
куда сбежали из «Фейсбука» 
и «Инстаграма» (ныне запре-
щенных в РФ) тысячи поль-
зователей, сейчас тоже остро 
нуждается в специалистах из 
IT-сферы. ВК объявил о на-
боре более 1000 айтишников. 
Государственные органы, об-
ластные администрации так-
же в своих регионах размеща-
ют объявления: «Требуются 
программисты».

Словом, невиданная массо-
вая безработица в России, по-
хоже, откладывается. 

ДАЧНИКИ - ЗАЛОГ ДАЧНИКИ - ЗАЛОГ 
ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ 
 БЕЗОПАСНОСТИ БЕЗОПАСНОСТИ

В условиях жестких санкций и масштаб-
ного подорожания продуктов встает 
вопрос: как не допустить тотального де-
фицита продуктов и еще больше - их до-
роговизны? Отчасти помочь решить эту 
проблему могут трудолюбивые дачники, 
которые с первым весенним солнышком 
потянулись на свои участки. 

В РОССИИ НАЧАЛА В РОССИИ НАЧАЛА 
ВОЗРОЖДАТЬСЯ ВОЗРОЖДАТЬСЯ 
ПРОМЫШЛЕННОСТЬПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Материалы подготовила Ольга Поплавская
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Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы 
по адресу: 129090, Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1, 

или на сайт: www.mirnov.ru

Юрист Марина Ильчева: «К сожа-
лению, нередко многим гражданам 
приходится выполнять функции 
госструктур и лично ускорять их 

действия. Вам нужно подать в суд заяв-
ление о выдаче исполнительного листа 
(вы вправе получить его сразу после ре-
шения суда по алиментам) и в приемные 
часы получить его в канцелярии (они 
сейчас в судах открыты). Найдите адрес 
офиса по территориальному признаку 
ответчика и отнесите им копию испол-
нительного листа, напишите заявление 
на открытие дела к производству и ука-

жите свой расчетный счет, куда должны 
будут поступать алименты. После этого 
приставы должны зафиксировать ваше 
заявление, принять дело в работу и на-
чать работу с ответчиком. 
Имейте в виду, что вас, как истца, могут 
спросить, не хотите ли вы отозвать ре-
шение на том основании, что ответчик 
заявил о добровольной выплате алимен-
тов (такой вариант могут предложить ва-
шему бывшему мужу). Приставы делают 
это, чтобы убрать вас из базы и не отсле-
живать, уменьшив тем самым себе рабо-
ту. Не соглашайтесь на такой вариант».

За алиментами - своими ножками
В середине февраля районный суд удовлетворил мой иск о выплате алимен-
тов бывшим мужем на нашего ребенка. По закону через месяц решение должно 
вступить в силу, но я не могу это узнать, так как до суда дозвониться не 

представляется возможным, а мне хочется понять, как и когда дело попадет к 
приставам, до которых также не дозвониться.

Ирина Давыдова, г. Москва. 

?

!

Адвокат Сергей Паршин: «В силу 
ст. 152.1 Гражданского кодекса РФ 
обнародование и использование 
изображения гражданина допуска-
ются только с его согласия. Однако 

согласия не требуется, когда изображе-
ние гражданина получено при съемке 
в местах, открытых для свободного по-
сещения, или на публичных мероприя-

тиях (открытые уроки, классные часы, 
собрания, праздники, концерты, пред-
ставления, соревнования и т. п.). При 
этом если изображение ребенка публи-
куется крупным планом, то необходимо 
разрешение законных представителей 
для публикации, даже если съемка про-
водилась в открытом для свободного по-
сещения месте».

Ученик и учитель в соцсетях
Вправе ли учитель публиковать фото 12-летнего ученика у себя в соцсетях?

Владимир Ф., г. Казань.?

!

С недавнего времени Правительство 
РФ запустило в работу новый портал 
«Объясняем.РФ» с проверенной и до-
стоверной информацией о ситуации 
в социальной сфере, экономике и на 
рынке труда. Пользователи сайта мо-
гут ознакомиться с актуальными но-
востями из проверенных источников, 
узнать советы экспертов, изучить па-
мятки и полезные материалы по важ-
ным темам. 

Отдельный раздел на сайте посвящен 
опровержению фейковой информации и от-
ветам на волнующие россиян вопросы. Так, 
например, в разделе «Социальная защита» 
можно узнать о ситуации с выплатами пен-
сий гражданам, проживающим за рубежом. 
Также на портале «Объясняем.РФ» или 
на страницах информационного ресурса 
«ВКонтакте», «Одноклассники», «Телеграм» 
и «Вайбер» можно задать персональный во-
прос в разделе для обратной связи.

Портал, который все объяснит

Да, по действующим правилам такие 
периоды ПФР учитывает автомати-
чески, включает их в стаж мамы и уве-
личивают ее пенсионные коэффици-
енты. Как сообщили «МН» в Главном 

управлении Пенсионного фонда России №5, 
«источником информации для отражения 
периодов ухода на лицевом счете служат 
данные реестра ЗАГС о рождении детей, 
данные об обращениях за материнским ка-
питалом, а также сведения о единовремен-
ных выплатах семьям с детьми по указам 
президента. За счет такого информацион-
ного обмена в прошлом году ПФР дополнил 
новыми сведениями лицевые счета 4,7 мил-
лиона женщин. Автоматическое включение 
информации об уходе за детьми в лицевые 
счета женщин ежегодно увеличивает долю 
пенсий, оформляемых полностью дистанци-
онно только по одному заявлению, без ви-
зита в клиентский офис и дополнительных 
подтверждающих документов».

В ГУ ПФР №5 также напомнили, что 
первые 1,5 года после рождения ребенка за-
считываются маме в стаж и дают ей 2,7 пен-
сионного коэффициента при назначении 
пенсии. Такой же по продолжительности пе-
риод ухода за вторым ребенком позволяет 
сформировать аналогичный стаж, но более 
высокие пенсионные коэффициенты - 5,4. 
Уход за третьим или четвертым ребенком 
дает еще 1,5 года стажа и 8,1 пенсионного 
коэффициента. Мама четырех детей мо-
жет сформировать до 24,3 коэффициента, 
которых сегодня, например, достаточно для 
выхода на пенсию по возрасту.

Если женщина продолжает работать 
после рождения ребенка, при оформле-
нии пенсии ей учитываются наиболее 
выгодные коэффициенты и стаж - либо 
за время трудоустройства, либо за вре-
мя, когда она могла бы осуществлять 
уход. Период ухода может быть также 
засчитан отцу ребенка вместо мамы.

Уход за детьми влияет на пенсию
Хотелось бы понять, учитываются ли сейчас периоды ухода за детьми при 
оформлении пенсии женщинам?

О.Н. Горелик, г. Псков.?

!

Россиянам в последнее время часто начали поступать 
телефонные звонки с предложением купить лекарства 
на несколько месяцев вперед. Причем для большей 
убедительности мошенники не стесняются говорить о 
том, что они являются представителями Министерства 
здравоохранения РФ, сообщать о «финальной распро-
даже импортных лекарств» и рекомендовать закупать-
ся ими в «СберЕаптеке». Мало того что ни Минздрав, 
ни «Сбер» к звонкам не имеют никакого отношения, 
так сами звонки поступают из-за рубежа.

Жителям России со странной рекламой звонят из Ка-
захстана, Объединенных Арабских Эмиратов, с Украи-
ны, о чем свидетельствуют коды этих стран перед неиз-
вестными номерами. Представившийся «специалистом 
департамента лекарственного обеспечения Минздрава 
России» молодой человек объяснил, что в России со-
всем скоро наступит дефицит медицинских препаратов, 
и настоятельно порекомендовал создать запас самых 
необходимых лекарств как минимум на три месяца. При 
этом настаивал на том, чтобы заказ был сделан именно 
в «СберЕаптеке». «Я сначала и правда поверила, что со 
мной разговаривает реальный сотрудник из Минздра-
ва, но потом поняла, что голос механический, и бросила 
трубку», - рассказала одна из наших читательниц.

Кроме звонков от имени «СберЕаптеки» некоторым 
гражданам приходят сообщения о «финальной распро-
даже импортных лекарств» со ссылками на якобы рас-
продажи. Переходить на них нельзя - ссылки вирусные.

Эксперты по кибербезопасности считают, что по-
добные звонки и СМС-сообщения призваны нарушить 
работу одного из самых популярных в стране сайтов и 
создать ему и россиянам проблемы с покупкой вообще 
любых лекарств. 

Никогда не поднимайте трубку, если звонок идет с 
подозрительного и сомнительного номера, и не кликай-
те на ссылки, присланные с таких номеров, да и вообще 
на любые ссылки.

В службе техподдержки «СберЕаптеки» подтверди-
ли, что с середины марта фиксируют спамерские со-
общения и телефонные звонки от имени компании с 
номеров из других стран, но опровергли причастность 
к таким звонкам, пообещав разобраться в ситуации. В 
Минздраве между тем заверили, что российские и ино-
странные фармпроизводители продолжают поставки 
препаратов в необходимых объемах.

Материалы подготовила Елена Хакимова

ОСТОРОЖНО, МОШЕННИКИ!

Мошенники взялись 
за лекарства
Новые времена порождают новые «разводки» граж-
дан. Теперь, когда в аптеках возникли некоторые 
трудности с лекарствами из-за резко подскочив-
шего спроса на них, а также из-за сложностей, свя-
занных с доставкой медпрепаратов, мошенники уси-
ливают искусственный бум вокруг них в ситуации 
временной неопределенности.

AD
O

B
E 

S
TO

C
K



9ЧЕЛОВЕК  ОБЩЕСТВО  ЗАКОН15(1476)
6 апреля 2022 года
www.mirnov.ru

Нет сомнений, что нало-
говики согласятся с иници-
ативой Минпромторга. Они 
уже и сами фактически опе-
редили министерство, отка-
завшись с середины марта и 
до конца года штрафовать 
магазины, которые не могут 
выдать чеки из-за дефицита 
и увеличившейся в 3-4 раза 
стоимости кассовой бума-
ги. Ее отсутствие признано 
сегодня объективным и не-
зависящим от бизнесменов 
обстоятельством.

В Минпромторге счита-
ют, что предприятия торгов-
ли, получив разрешение не 
выдавать чеки, сэкономят до 
30 млрд рублей в год и не бу-
дут закладывать эту сумму 
в стоимость товаров, а зна-
чит, и покупатель сбережет 
копеек 50 на каждом чеке. 
При этом Минпромторг не 
собирается полностью отка-

зываться от чеков, заверяя, 
что потребитель сможет по-
лучать их в бумажном или 
электронном виде, если по-
просит об этом. 

Что же случилось с кас-
совой лентой? Для нее, как 
и для офисной бумаги, нуж-
ны зарубежные спецотбели-
ватели, а в свете последних 
событий (прекращение по-
ставок сырья, рост курсов 
валют, нарушение логисти-
ческой цепочки) с их по-
ставками возникли перебои 

и цена на чековую бумагу 
взлетела. Корреспонденту 
«МН» пожаловался дирек-
тор небольшого продукто-

вого магазина: «Раньше ру-
лон ленты я покупал за 35 
рублей, а теперь плачу 135 
рублей. Говорят, скоро и по 
такой цене ее не будет». 

Начинания ФНС и почин 
Минпромторга понятны - в 
новых условиях помочь биз-
несу. Но как быть с действу-
ющими законами? По ним 
за невыдачу учетного доку-
мента организации грозит 
ответственность. Продавцы 
оказываются меж двух ог-
ней - разрешением и запре-
том одновременно. Если ве-
домства выходят со своими 

инициативами на государ-
ственный уровень, при-
дется на уровне Госдумы 
вносить изменения в На-
логовый и Гражданский 
кодексы, в закон «О за-
щите прав потребителей», 
иначе все они превраща-
ются в ненужную бумагу. 

Пока Минпромторг и 
ФНС решают проблему 
подорожавшей бумаги, 
торговые сети пытают-
ся помочь себе самосто-
ятельно. Одни ускорили 
переход на электронные 

чеки (услуга доступна для 
владельцев бонусных карт 
и тех, кто «дружит» с при-
ложениями в смартфоне 

и с электронной почтой), 
другие, отпуская товар, ин-
тересуются, нужен ли поку-
пателю чек, и облегченно 
вздыхают, услышав «нет».

Чеки - инструмент кон-
троля, их полная отмена 
- скользкая дорожка, кото-
рая может привести к зло-
употреблению со стороны 
продавцов (потребитель не 
сможет на месте сравнить, 
заплатил ли он столько, 
сколько заявлено на цен-
никах, и нет ли лишних по-
зиций в чеке; возникнет 
соблазн продавать товар 
«мимо кассы» - выручку по-
лучать, а налоги не платить).

Надеемся, фраза «если 
вам не выдали чек, то покуп-
ка за наш счет» все же не ка-
нет в Лету. Сейчас торговые 
сети ищут новых поставщи-
ков кассовой ленты, в том 
числе в Китае, а в Союзе 
потребителей России пред-
ложили на законодательном 
уровне сократить бумажный 
вариант чека и печатать на 
нем минимум информации 
максимально мелким шриф-
том: название предприятия, 
дату продажи, наименование 
товара и его стоимость. 

Елена Хакимова

Торговля без чеков 
станет нормой?

Иск в Верховный суд подал 
Давид Чепечян. В мае 2021 
года он стал участником ДТП 
со смертельным исходом. По 
данным следствия, происше-
ствие случилось в Химках. 
Чепечян находился за рулем 
внедорожника, который при 
повороте налево столкнулся с 
самокатом. Приехавшая ско-
рая пострадавшему уже ни-
чем помочь не смогла - води-
тель двухколесного средства 
передвижения погиб. По это-
му факту было возбуждено 
уголовное дело, максималь-
ное наказание по которому 
предусматривает до 5 лет ли-
шения свободы.

В постановлении о назна-
чении автотехнической су-
дебной экспертизы следова-
тель назвал электросамокат, 
которым управлял погибший, 
механическим транспортным 
средством. Это означало, что 
речь шла о ДТП с участием 
двух транспортных средств, в 
котором истец нарушил ПДД, 
не уступив дорогу другому 
авто при повороте. 

Чепечян с таким выво-
дом не согласился. Он по-
требовал исключить вывод 
об отнесении самоката к 
транспортным средствам из 
текста постановления. Води-
тель внедорожника ссылался 
на законодательство, соглас-
но которому транспортными 
средствами считаются лишь 
такие источники передвиже-
ния, на управление которы-
ми предусмотрено получение 
специального права. 

Судьи ответили отказом. 
Именно по этой причине мно-
гие эксперты сделали вывод о 
том, что Верховный суд при-
знал электросамокаты транс-
портным средством. Но поз-
же появилось объяснение, по 

которому выходило, что этот 
вывод относится к конкрет-
ному случаю и делать его об-
щим правилом как минимум 
некорректно. 

Представитель МВД, вы-
ступавший в Верховном суде, 
напомнил, что водители элек-
тросамокатов пока не выде-
лены ПДД в отдельную кате-
горию участников дорожного 
движения. Дело в том, что из-
менить Правила дорожно-
го движения, добавив туда 
пункты, касающиеся малых 
средств передвижения, очень 
непросто. Существует по-
становление правительства, 
которое разрешает только 
полностью переиздать весь 
документ, включая приложе-
ния к нему, основные положе-
ния по допуску транспортных 
средств к эксплуатации, а так-
же перечень неисправностей 
и условий, при которых эта 

эксплуатация запрещена. А 
это огромная работа, которая 
может занять несколько лет. 
Поэтому все предложения 
по самокатчикам упирались в 
такую правовую проблему. А 
сами они продолжали гонять 
по улицам и создавать опас-
ные ситуации. 

С выдачей номеров для 
таких участников движения 
также много проблем. Во-
прос регулируется не Прави-
лами дорожного движения, 
а законами «О безопасно-
сти дорожного движения» и 
«О госрегистрации транс-
портных средств в РФ». Со-
гласно этим документам, на 
электросамокатах номера 
поставить можно. Но для 
этого их необходимо зако-
нодательно отнести к мо-
тоциклам. До сих пор суды 
чаще рассматривали их как 
мопеды. Если они маломощ-

ные, то по закону номера на 
этом транспорте не предус-
мотрены. Но зато владелец 
мопеда обязан иметь права 
категории М. Значит ли это, 
что водитель самоката тоже 
обязан иметь аналогичный 
документ, который, кстати, 
получают только с 16 лет? 
На этот вопрос законодате-
ли ответа не дают. 

Как пояснили в ГИБДД, 
чтобы признать самокат мо-
педом, необходимо знать его 
характеристики. Установить 
их на дороге невозможно, по-
этому необходимо сертифи-
цировать эту технику. Толь-
ко тогда сотрудник полиции 
будет понимать, кто перед 
ним - водитель мопеда или 
пешеход. А сертификация - 
это проблема Минпромторга, 
который вмешиваться в эту 
сложную историю, похоже, 
не спешит. 

Между тем количество 
ДТП с участием этих средств 
передвижения только увели-
чивается. В 2019 году в ДТП с 
электросамокатами погибли 
4 человека, в 2020 году - уже 6 
человек. В прошлом году на-
считывалось более 300 стол-
кновений - в большинстве 
случаев последствиями стали 
серьезные травмы. В середи-
не мая прошлого года с само-
катом столкнулся питерский 
блогер Николай Т. Он сам 
был на велосипеде, но отде-
лался легким испугом и рас-
сеченной бровью. Молодой 
человек считает, что теперь 
на улице надо быть гораздо 
внимательнее, чем прежде. 

«Они едут со скоростью ав-
томобиля, но абсолютно бес-
шумно. Поворачивают резко 
и непредсказуемо. Люди не 
готовы к скоростям, которые 
могут дать самокаты, не зна-
ют ПДД или пренебрегают 
ими. Они двигаются хаотично 
и как им удобно, не понимая, 
что создают аварийные ситу-
ации, а по скоростным харак-
теристикам похожи на мопе-
ды. Но у водителей мопедов 
есть права. А у самокатчиков 
- нет. И инстинкта самосохра-
нения зачастую тоже нет», - 
возмущается пострадавший. 

С тех пор прошел год. По-
прежнему никаких признаков 
того, что власти серьезно взя-
лись за решение насущного 
вопроса. Пока речь идет толь-
ко о том, чтобы автоматиче-
ски ограничивать скорость 
передвижения прокатных са-
мокатов. Вероятно, чиновни-
ки думают, что если люди не 
смогут разгоняться слишком 
быстро, то проблема исчез-
нет сама по себе.

Наталья Владимирова

Верховный суд 
не признавал 

самокаты 
транспортным 

средством 

Минпромторг обратился 
к налоговому ведомству с 

предложением разрешить 
бизнесу не выдавать 
чеки. Это, уверены в 

правительстве, сократит 
расходы продавцов на 

кассовую ленту и немного, но 
снизит стоимость товаров.

В последние дни марта в СМИ появилась новость о том, что Верховный 
суд признал электросамокаты транспортным средством. На днях же 

поступило опровержение: ничего подобного не произошло. Суд всего 
лишь отказал в иске водителю, который хотел оспорить отдельные 

пункты Правил дорожного движения (ПДД).
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Если нужно сдать или обменять 
товар, наличие чека желательно, 
но не обязательно по закону «О 
защите прав потребителей». Все 
кассовые операции проходят в 
режиме онлайн, и предприятию 
торговли не составит труда под-
нять кассовую документацию и 
выяснить факт сделки, зная при-
мерное время, дату и место со-
вершения покупки.

АГ
Н

 «
М

О
С

КВ
А»

С
. К

И
С

Е
Л

ЕВ
/А

ГН
 «

М
О

С
КВ

А»



15(1476) 
6 апреля 2022 года
www.mirnov.ru10 ЛИНИЯ ЖИЗНИ

Ф
О

ТО
 И

З
 Л

И
Ч

Н
О

ГО
 АР

ХИ
В

А Е. В
ЕР

ХО
В

С
КО

Й

Москвичка Елена Вер-
ховская увлеклась ико-

нописью и теперь все 
свободное от основной 

работы время посвяща-
ет этому занятию. Как и 
что привело успешного 

предпринимателя к тако-
му повороту в жизни?

За свою карьеру Елена 
Верховская, педагог по перво-
му образованию и маркетолог 
по второму, 10 лет проработа-
ла директором по маркетингу 
в газете The Moscow Times, 
а позже открыла свое event-
агентство, которое делает про-
екты в области устойчивого 
развития. А еще много лет она 
реализует благотворительные 
инициативы, например, сегод-
ня это программа «Сказки 
доброты». Средства от про-
дажи икон и издания книг 
(корпоративных подарков 
к Новому году) направля-
ются на лечение детей в 
благотворительный фонд 
«Клуб добряков». За 10 с 
небольшим лет существо-
вания программы было со-
брано больше 15 миллионов 
рублей. 

В детстве Елена никогда 
не рисовала. А вот в 30 лет, 
после непростых обстоя-
тельств в личной жизни в 
связи с разводом, внезапно 
начала заниматься творче-
ством. «Началось с увле-
чения живописью, а потом 
возникло непреодолимое же-
лание написать икону. Жизнь 
преподносит иногда такие зна-
ки, от которых отмахнуться не 
получается. А если есть сигнал, 
то надо действовать, - расска-
зывает Елена. - Я получила 
благословение у батюшки, 
прошла курс иконописи и на-
писала первый образ Арханге-
ла Михаила». 

К благотвори-
тельности через 
творчество

Сначала женщина писала 
иконы в подарок друзьям и 
знакомым, а потом пришла 
идея помогать. «Мне никог-
да не нравилось рисовать «в 
стол». Всегда хочется, что-
бы была какая-то польза от 
того, что делаешь. Наверное, 
поэтому я пошла по пути от 
творчества к благотворитель-
ности», - считает Елена. 

Мысль про возможность 
активной помощи другим 
пришла в тот момент, когда 
одна из картин приняла уча-
стие в небольшой выставке 
в ЦДХ и был даже издан не-
большой каталог работ. Как 
раз тогда и оформилась идея 
проекта «Сотвори себя» - что-
бы дети с ограниченными воз-
можностями здоровья не про-
сто занимались арт-терапией, 
но и получали признание. За 
время существования про-
екта были изданы альбомы с 
рисунками и фотографиями, 
состоялись настоящие про-
фессиональные выставки в 
Московском музее современ-
ного искусства и Московском 
доме фотографии. А еще важ-

но было оказать помощь в 
сборе средств на лечение 
детей. Ведь чтобы творить, 
необходимо решить перво-
очередные задачи со здо-
ровьем. Проект шел легко 
- его делало издание круп-
ного издательского дома с 
сильной медиа поддержкой. 

А потом началось сво-
бодное плавание, собствен-
ный бизнес, где ресурсов 
было в разы меньше. Од-
нако благотворительность 
уже стала важной частью 
жизни, поэтому была запу-
щена программа «Сказки 
доброты». Начало положила 
одноименная книга, изданная 
совместно с издательством 
«Эксмо», где в один сборник 
были включены рассказы и 
сказки детей с ограниченны-
ми возможностями и извест-
ных писателей - Людмилы 
Улицкой, Дарьи Донцовой, 
Дины Рубиной. 

«Для меня иконы не зарабо-
ток. Я как-то не готова брать 
за них деньги. Пишу для хра-
мов и в благотворительных 
целях. Вырученные средства 
направляем на лечение детей», 
- говорит Елена Верховская. В 
рамках проекта «Сказки до-
броты» ежегодно готовится 
электронный каталог картин 
и икон. Все желающие, часто 
это воцерковленные и обеспе-
ченные люди, могут выбрать 
понравившуюся работу, кото-
рую передают в подарок жерт-
вователю, а средства направ-
ляются в «Клуб добряков» на 
оплату лечения российских де-
тей. «Очень трудно занимать-
ся благотворительностью без 
веры. Потому что, когда ви-
дишь страдания, особенно де-

тей, возникает ужасная мысль 
про несправедливость. Но вера 
дает силы, смысл. Потому что 
Бог всегда с теми, кто страдает, 
кому тяжело. Наша задача - са-
мим стремиться к нему», - про-
должает наша героиня. 

За годы, посвященные 
иконописи, Еленой написа-

но уже более 100 икон. Было 
ли страшно погружаться в та-
кое духовно непростое дело, 
как иконопись? «Страшно 
в первую очередь от своего 
недостоинства. Иконопись - 
это святое дело, а я грешный 
человек, который пришел к 
Богу уже в зрелом возрасте, 
когда позади множество оши-
бок, - объясняет Елена. - Ког-
да пишешь икону, важны пост 
и молитва, приходит много 
мыслей». 

К куполам прадеда
Однажды во время пу-

тешествий по России Еле-
на попала на родину своего 
прадеда в город Вичуга Ива-
новской области. «Золотые 
купола Воскресенского со-
бора, к созданию которого 
причастен мой прадед, вид-
ны с дороги. Здание по ком-
позиции ориентировано на 
формы архитектуры Успен-
ского собора и Московского 
Кремля, - вспоминает Елена. 
- Майоликовое панно в сти-
ле модерн было выполнено 

на Абрамцевском гончарном 
заводе и состояло из 12-14 
тысяч керамических плиток. 
В советское время храм был 
серьезно разрушен, и сейчас 
батюшка занимается его вос-
становлением». 

Когда Елена Верховская 
впервые попала туда, то на не-
скольких стенах вместо икон 
висели напечатанные карти-
ны святых. Елена предложила 
свою помощь, и ее благосло-
вили написать несколько об-
разов - Казанской и Иверской 
иконы Божией Матери, затем 
для этого же храма была на-
писана икона «Неупиваемая 
Чаша». 

Писать иконы 
для храмов - 
огромная радость 

Чудотворная икона «Ско-
ропослушница», которая хра-
нится в мужском монастыре 
Дохиар на Святой Горе Афон, 
- это особенно важный образ 
для Елены и ее семьи: с ней 
связаны поездки в Грецию 
по святым местам, воцер-
ковление мужа и рождение 
долгожданного сына. «Мне 
посчастливилось писать этот 
образ несколько раз, и одна из 
этих икон даже побывала на 
Афоне, - рассказывает Елена 
Верховская. - Это было не-
простое путешествие. Хотя 
мы и оформили все необхо-
димые разрешения для выез-
да из России, но на таможнях 
каждый раз были вопросы. 
Но с Божией помощью на-
стоящим чудом икона все же 
добралась до Святой Горы, а 
потом отправилась в один из 
храмов Кипра. Как известно, 
женщинам нельзя посещать 
Афон, но я счастлива - словно 
часть моей души посетила это 
место».

Еще одна запомнившаяся 
икона - для храма в Перми - 
«Господь Вседержитель». Она 
была написана Еленой бук-
вально на одном дыхании, за 
несколько недель, а для боль-
шой иконы это непросто. 

Есть и мечта. Елене хочется 
написать не отдельную икону, 
а иконостас полностью. Это 

большая и очень серьезная ра-
бота, но тем и интереснее. 

Инвестиция в 
благотворительность 

Недаром весь мир восхи-
щается работами древних 
мастеров, которые сохраняли 
традиции и секреты красок 
на протяжении веков. А мы 
сегодня с восторгом смотрим 
на шедевры русской иконо-
писи. «Я стараюсь следовать 
правилам, пишу темперой на 
яичном желтке, использую 
натуральные краски и пиг-
менты, покрываю готовую 
работу олифой. Если возни-
кает желание попробовать 
какие-то современные ма-
териалы, вспоминаю опыт 
реставрации, и такой порыв 
проходит. Снимать олифу го-
раздо проще, чем современ-
ные лаки. Но практиковаться 
и учиться важно всегда, по-
этому недавно я прошла курс 
новой техники золочения, а 
также чеканки. Теперь меч-
таю написать большой образ 
с чеканкой по золоту «Взы-
скание погибших», список с 
иконы, которая хранится в 
Иерусалиме». 

На одну икону может уйти 
несколько недель. Например, 
после глины класть золото 
можно только на следующий 
день. Олифа должна сохнуть 
около месяца, это вообще 
самый непредсказуемый 
процесс. Цену самой работы 
рассчитать трудно: доска для 
иконы размером 30 на 40 см 
стоит пару тысяч рублей, на 
нимб и ассист уходит около 
4-5 листов золота - это мо-
жет стоить около 5 тысяч 
рублей, так как зависит от 
цены на драгоценные метал-
лы на мировом рынке. Эти 
расходы Елена несет сама, 
они не окупаются. «Для меня 
это творчество, которое ста-
ло важной частью жизни, по 
сути, моя инвестиция в благо-
творительность», - поясняет 
Елена Верховская. 

Какой у тебя вектор? 
Невозможно заниматься 

иконописью без веры. «Есть 
вещи в прошлом, за которые 
ужасно стыдно. Но, как гово-
рил Петр Мамонов, главное 
- не где ты сейчас, а какой 
у тебя вектор. Когда идешь 
в правильном направлении, 
даже оступаясь или падая по 
пути, - в этом спасение, - рас-
суждает Елена Верховская. - 
Работа с иконами помогла мне 
иначе осмысливать разные 
жизненные моменты. Появи-
лась внутренняя ответствен-
ность - уже не все можно себе 
позволить. Однажды на про-
поведи в храме батюшка при-
вел цитату из «Алисы в Стра-
не чудес»: «Нам нужно бежать 
со всех ног, чтобы только 
оставаться на месте, а чтобы 
куда-то попасть, надо бежать 
как минимум вдвое быстрее». 
Это правило работает везде - 
в бизнесе, образовании, отно-
шениях. Но в первую очередь 
это про укрепление веры». 

Марина Лепина

ИЗ БИЗНЕСА - 
В ИКОНОПИСЬ
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Слух о том, что передача «Жить здорово!» 
будет закрыта, оперативно развеян Первым 
каналом. Мол, проект о здоровье исчез из 
эфира не навсегда, а на время, он вернется. И 
это заявление... многих разочаровало.

Информация о закры-
тии программы Елены Ма-
лышевой появилась после 
того, как стало известно, 
что теледоктор будто бы 
распустила свою команду. 
С сотрудниками якобы ра-
зорвали контракты, а сама 
Елена Васильевна вообще 
улетела в Америку, где жи-
вут оба ее сына и внуки. 
Но, как выяснилось, нику-
да телеведущая не улета-
ла - осталась в Москве: ее 
видели на спектакле в теа-
тре, на шопинге в одном из 
торговых центров. Да и в 
собственном медицинском 
центре Елена Васильев-
на появляется регулярно, 
контролирует рабочие 
процессы.

Про судьбу своей пере-
дачи она пока никаких 
комментариев не дает. Но 
на Первом канале поясни-
ли, что «Жить здорово!» 
сняли с эфира временно. 
Это связано с принципи-
альными изменениями в 
сетке вещания: с началом 
спецоперации на Украине 
были поставлены на паузу 
многие развлекательные 
проекты, поскольку акцент 
сместился в пользу инфор-
мационных и аналитиче-
ских программ. Но все ког-
да-нибудь вернется на свои 
места. Хотя, как оказалось, 
именно Малышеву многие 
уже не хотели бы видеть 
на ТВ. В соцсетях появи-
лось огромное количество 
нелестных для теледок-
тора комментариев. Люди 
пишут о том, что Елена 

Васильевна обратно 
на ТВ «может и не воз-
вращаться, ее никто 
не ждет», «превратила 
передачу о здоровье в 
дешевое шоу» и т. п.

- Такая реакция впол-
не понятна, - говорит 
Станислав Садальский. 
- Потому что надо ме-
няться и этой програм-
ме, и многим другим. 
Первый канал посто-
янно в одну дуду дует. 
Это же проще просто-
го - одно и то же по-
казывать годами. Они 
ничего нового не могут 
придумать! Сто лет вы-
езжают на чем-то, как 
им кажется, «проверен-
ном». А это «проверен-
ное» всем уже надоело. 
Наверное, надо поменять 
руководство, чтобы по-
менялось наконец что-то 
на самом канале. Но все 
остаются на своих местах. 
В итоге зрители уходят в 
интернет. Никто уже теле-
визор не хочет смотреть.

- Я однажды участво-
вала в «Жить здорово!» в 
качестве гостя, - подели-
лась с нами актриса Окса-
на Сташенко. - Не секрет, 
что актерам платят за 
участие в шоу. Но это не 
значит, что актеры готовы 
за все получать деньги. Я 
пошла на программу еще 
и потому, что у меня тема 
пересеклась, оказалась мне 
близкой, я могла расска-
зать о своем опыте. Но по-
клонницей этой передачи 
я не являюсь. Иногда смо-

трела отдельные выпуски, 
случайно на нее попадая. И, 
если честно, всегда думала: 
вот ведь до какой степени 
неинтересная программа! 
Настолько искусственно 
она сделана. Даже топор-
но, что ли. Вечно какие-то 
муляжи. И когда доктора 
выступали, то все, что они 
говорили, это был какой-
то детсадовский уровень. 
Меня всегда посещала та-
кая мысль: неужели они ду-
мают, что люди, живущие 
в нашей стране, так глупы, 
что им вот в таком прими-
тивном формате надо по-
давать информацию? Ведь 
эту программу когда-то 
начинали смотреть и меди-
цинские работники. В част-
ности, моя сестра. Она врач 
и периодически включала 

эту передачу. Потом гово-
рила мне, что подготовку 
тех медиков, которые там 
выступают, стыдно назвать 
профессиональной. Это 
ее мнение как врача. При 
этом я не хочу, чтобы мой 
комментарий был сугубо 
критическим. Передачу 

все-таки делает боль-
шая команда, в ней 
много сотрудников, 
которые очень стара-
ются. Может, такой 
упрощенный подход - 
это политика канала? 
В общем, не думаю, что 
если закроют такую 
по-детски сделанную 
передачу, как «Жить 
здорово!», то взрослые 
люди расстроятся. Ду-
маю, взрослые давно 
уже это не смотрят.

- Я, как врач, могу 
сказать, что «Жить 
здорово!» - это про-
сто шоу, - говорит те-
рапевт Елена Дугина. 
- И воспринимать это 
надо только как шоу, 
ни в коем случае не 
принимая те советы и 
рекомендации, кото-
рые там порой звучат, 
как руководство к дей-
ствию. Я не очень по-
нимаю, почему медики, 
которые во всем этом 

участвуют, берут на себя 
смелость давать какие-то 
общие рекомендации сразу 
большому количеству лю-
дей. Любые рекомендации 
должны основываться на 
индивидуальном подходе. 
То, что пойдет на пользу 
одному человеку, друго-
му может навредить. А в 
«Жить здорово!» иногда 
даются совершенно кон-
кретные указания! Напри-
мер, в передаче про заболе-
вания щитовидной железы, 
насколько я помню, даже 
примерную дозировку пре-
парата для заместительной 
терапии назвали. Хотя до-
зировка в таких случаях 
должна назначаться толь-
ко на основании результа-
тов анализов.

Лидия Мезина

Всю жизнь Первая программа 
Центрального телевидения СССР 
наиболее релевантно из всех СМИ 
отражала происходившее в стра-
не. Не скажу - правдиво отражала, 
правды там было минимум, но по 
картинке и дикторскому тексту мы 
догадывались (в общих чертах), что 
творится на свете.

Как сейчас помню начальные 
80-е: Советский Союз вторгается в 
Афганистан (ой, извините, начина-
ет оказывать интернациональную 
помощь братскому афганскому 
народу), западные страны налага-
ют на нас санкции, бойкотируют 
Олимпиаду в Москве. В отместку 
мы, помнится, бойкотировали Олим-
пиаду в Лос-Анджелесе в 1984 году 
и устроили Игры доброй воли с со-
циалистическими странами в Мо-
скве. А дальше... Колесо истории 
закрутилось быстрее, началась пере-
стройка, ошибки застоя пришлось 
исправлять другим. И все мы начали 
барахтаться, и чему-то новому учи-
лись, строили бизнесы, становились 
успешными, появлялись рекламные 
агентства и банки, ресторанчики и 
салоны красоты, гостиницы и тре-
нажерные залы... И мы научились 
многому, в том числе романы писать, 
свободные газеты издавать, сериалы 
и телепередачи снимать... А теперь?

Теперь наиболее точно отражает 
атмосферу, царящую в стране, духов-
ный наследник Первой программы 
ЦТ СССР - Первый канал. Все будни 
там сплошняком проходят под гро-
хот спецоперации. Информацион-
ный канал плавно перетекает в но-
вости и наоборот. Лишь в выходные 
дается немного отдохновения. Но 
впечатление - будто вскочил в маши-
ну времени и прямиком перелетел в 
1980-й. Показывают многосерийный 
детектив про майора Черкасова - он 
современный, но действие происхо-
дит в тех самых временах. В детек-
тивах мы, слава богу, поднаторели 
- есть выбор, в отличие от времен 
40-летней давности, когда если не 
«Место встречи изменить нельзя», то 
«Приключения Шерлока Холмса», и 
наоборот. После Черкасова идет Ку-
бок Первого канала по фигурному 
катанию, придуманный в пику чем-
пионату мира, куда нас не пустили, 
- настолько пресный и несоревнова-
тельный, что его смотреть оказалось 
скучно даже моей супруге, большой 
поклоннице «фигурки» и наших за-
мечательных одиночниц. А потом, 
после программы «Время», где нам 
все демонстрировали удары высо-
коточным оружием, пошел фильм 
«Экипаж» - тот самый, прекрасный, 
со Жженовым и Филатовым, кото-
рым мы как раз в 1980-м засматри-
вались.

В общем, если сделать над со-
бой усилие, можно снова вообра-
зить себя тем, прошлым - красивым, 
20-летним. И посчитать, что ничего 
за 40 лет в мире не изменилось.

Хотя в мире с тех пор поменялось 
примерно все. И ни у меня, ни у вас, 
ни у нашей страны нет этих новых со-
рока лет, чтобы снова делать так и не 
выученную работу над ошибками...

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 
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Дежавю

Сергей Литвинов - 
известный писатель и 

сценарист. Пишет в соав-
торстве со своей сестрой 

Анной Литвиновой.
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На фоне массового отъезда звезд за рубеж появляется 
масса слухов об эмиграции того или иного известного 
персонажа. Очередь дошла и до Дмитрия Диброва. Пошли 
разговоры о том, что ведущий программы «Кто хочет стать 
миллионером?», которой нет сейчас в эфирной сетке, 
тоже свалил за бугор...

Многие зрители, по-
сетившие вечер памяти 
режиссера и художествен-
ного руководителя кино-
журнала «Ералаш» Бори-
са Грачевского, удивились, 
увидев среди гостей Дми-
трия Диброва, - читали же 

о том, что телеведущий 
отправился за границу как 
бы на лечение и до сих пор 
не вернулся. После окон-
чания мероприятия мы по-
интересовались у Дмитрия, 
насколько верны слухи.

- Я читал, что мы с же-
ной якобы спешно собра-
лись и уехали: мол, мне не-

обходимо восстановление 
после инсульта. Но это 
напоминает историю: не 
он украл, а у него украли, 
- усмехнулся Дибров. - Я 
действительно проходил 
лечение в одной из клиник 
за рубежом, но это было 
месяца два назад, потом 
вернулся и никуда уезжать 

не собираюсь. Это не в 
моих правилах, когда стра-
не трудно, бежать из нее. 
К тому же и работы из-за 
отъезда коллег у меня ста-
нет больше. Как видите, 
я и говорю, и соображаю 
нормально, полностью 
восстановился.

Андрей Князев

Малышеву 
обратно не ждут

А Дибров никуда 
не собирается!

у

о том, что телев
отправился за гран
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ФОТО В. ГОРЯЧЕВА
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После скандального изгнания из одного театра артист тут 
же получил ведущие роли в двух других. Более того, одна из 
ролей у него - в балетной постановке! Почему Марат Башаров, 
несмотря на все свои приключения, остается непотопляемым?

Марат Башаров недав-
но был с треском изгнан 
из «Школы современной 
пьесы». За неподобающее 
поведение, как пояснил худ-
рук этого театра Иосиф 
Райхельгауз. Как оказалось, 
конфликт со звездным ак-
тером назревал давно. Он 
якобы постоянно опаздывал 
на репетиции, игнорировал 
читки. А последней каплей 
стало то, что Башаров едва 
не сорвал гастроли труппы 
на Кипре: просто не явился в 
день вылета в аэропорт и во-
обще перестал выходить на 
связь. Его срочно заменили 
Вадимом Колгановым, что 
повлекло за собой дополни-
тельные финансовые и ор-
ганизационные сложности. 
Поэтому с Маратом Баша-
ровым разорвали контракт. 
Но он тут же заключил но-
вый! С директором МХАТ 
им. Горького Владимиром 
Кехманом, который уже 
объявил, что Марат сыгра-
ет главную роль в грядущей 
премьере МХАТа - спекта-
кле «Нежданно-негаданно». 
Более того, Новосибирский 
театр оперы и балета, ко-
торым когда-то тоже руко-

водил Кехман, предложил 
Башарову роль царя в бале-
те «Конек-горбунок». Учи-
тывая репутацию актера 
(Башаров сам признавался 
в избиении двух своих жен 
поочередно, а из «Школы 
современной пьесы», как 
говорят, был уволен из-за 
алкогольных запоев), уди-
вительно, что он так быстро 
находит новую работу вза-
мен утраченной...

- Ничего удивительного 
в этом нет! - считает колле-
га Башарова Владимир До-
линский. - Он просто очень 
хороший артист. Очень та-
лантливый. Ему все за это 
прощается. И он всегда бу-
дет востребован, что бы ни 
натворил. Хорошие артисты 
всегда всем нужны. Поэтому 
его увольняют из одного ме-
ста, но сразу же приглашают 
в другое. А все эти околоте-
атральные его дела, где он 
влипает в какие-то истории 
и его за это шпыняют все 
кому не лень... Ну это все ему 
лишь на руку. Плохая рекла-
ма - это только некролог. А 
все остальное идет на пользу!

М.Н.

В правительстве и Госдуме прорабатываются меры по спасению деятелей 
культуры от проблем, возникших в связи со спецоперацией на Украине. 
В то время как сами артисты не совсем понимают, зачем и как 
их собираются спасать...

Премьер-министр Ми-
хаил Мишустин на днях за-
явил, что «любой деятель 
культуры, пострадавший 
за свои убеждения, не про-
сто вправе, а должен рас-
считывать на полную под-
держку как Правительства 
Российской Федерации, так 
и министра (культуры)». 
Очевидно, что речь идет об 
артистах, которые вырази-
ли четкую патриотическую 
позицию, поддержали спец-
операцию и вообще поли-
тику родного государства и 
за это как-то пострадали.

- А кто именно постра-
дал? И как? - удивляется 
концертный промоутер 
Сергей Лавров. - Вроде бы 
только с дирижером Вале-
рием Гергиевым расторгли 
контракты на Западе. Но 
ему уже что-то предложи-
ли взамен у нас (Гергиеву 
предложили возглавить 

объединенную дирекцию 
Большого и Мариинского 
театров. - Ред.). А кто еще? 
Кто из артистов попал в 
сложное положение? Не 
знаю даже... Ну, допустим, 
найдутся пострадавшие. Я 
не совсем понимаю, как им 
будут помогать. Артисты 
вообще немного напуга-
ны предыдущим опытом. 
Вспомним, как во время 
ковида некоторые из них, у 
кого зарегистрировано ИП, 
обратились за выплатами... 
Там можно было получить 
по 12 тысяч рублей на со-
трудника. И вот бухгалте-
ры некоторых артистов ре-
шили подать документы на 
эту компенсацию. От имени 
Николая Баскова, от имени 
Валерии и Иосифа Приго-
жина и других были пода-
ны заявки. Но когда народ 
об этом узнал, такой хейт 
начался! Денег дали по 12 
тысяч, а скандала было на 
миллиард! Осудили, опле-
вали артистов за эту гос-
поддержку: «А-а-а, нищих 
из себя строят, а сами сидят 
в золоте, в шоколаде!» По-
этому сейчас они сто раз 
подумают, стоит ли обра-
щаться за какой-либо по-
мощью. Непонятно также, 
о какой господдержке на 
этот раз идет речь. И есть 
ли вообще смысл, скажем 
так, заморачиваться, чтобы 
ее получить... Но на самом 
деле я не вижу вообще, что-
бы кто-то пострадал. Даже 
среди тех, кто четко выска-
зал свою позицию. У них 
все равно сейчас есть какие-
то концерты, корпоративы, 

заказники. Ну кто у нас по-
страдал? Наверное, как раз 
те, кто выступил против и 
уехал за границу. Вот у них 
теперь концертов не будет. 
Но как раз им и не будут 
помогать. У нас по большо-
му счету артисты, которые 
любят свою страну, кото-
рые любят своего зрителя, 
продолжают работать и 
зарабатывать. Артисты не 
бедствуют, мне кажется.

Впрочем, чиновники 
убеждены, что бедствуют. 
Причем не те, кто ведет 
самостоятельную деятель-
ность, а артисты театров, 
киностудий, цирков, фи-
лармоний и т. д. Поэтому 
Минтруд подготовил зако-
нопроект о гарантирован-
ном минимуме зарплаты 
в случае творческого про-
стоя. Даже если у твор-
ческого работника нет 
никакой работы - он не 
задействован, например, в 
спектаклях или репетици-
ях, - ему все равно должны 
будут платить оклад не 
ниже МРОТ по региону.

- Так а в чем тут новше-
ство? - поинтересовался 
худрук театра «Модернъ» 
Юрий Грымов. - Если речь 
идет о штатных сотрудни-
ках государственных уч-
реждений культуры, то эта 
норма - гарантированный 
оклад даже в ситуации про-
стоя - давно уже существу-
ет. Минимальная зарплата 
для каждого артиста зало-
жена в бюджет. Но надо по-
нимать, что это, конечно, 
очень небольшие деньги. 
И артист получает некие 

дополнительные выпла-
ты от успеха спектакля 
и вообще от успеха де-
ятельности того учреж-
дения, где он оформлен. 
Когда я пять лет назад 
пришел в театр «Мо-
дернъ», то тут как раз 
все артисты жили на 
этот минимум. Были де-
шевые билеты, низкая 
посещаемость. Сейчас 
все изменилось. И все 
актеры получают очень 
приличные деньги. Мы 
ведь играем 28 спекта-
клей в месяц! Мы зара-
батываем! Когда театр 
активный, то деньги 
от внебюджетных по-
ступлений (от продажи 
билетов, например) как 
раз и уходят на выпла-
ты актерам и на премии. 
А самый минимум арти-
сты в любом случае вез-
де получают. Я удивлен, 
что возник этот законо-
проект, потому что это 
все и так уже есть.

Лидия Мезина
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Недавно Славе надо было 
быстро похудеть к какому-
то важному мероприятию. 
За советом она обратилась 
к Валерии, которая на здо-
ровом образе жизни собаку, 
что называется, съела.

- Я за неделю по ее ме-
тодике сбросила десять ки-
лограммов, - рассказывает 
Слава. - Секрета большого 
нет: надо всего лишь исклю-
чить из рациона соль и сахар, 
включая все продукты, где 
они содержатся. Вытекаешь 
моментально! И потом уже 
уходят и жировые отложе-
ния. Я неделю ела брокколи, 
огурцы, отварную грудку 
без соли.

Потом, впрочем, букваль-
но за несколько дней к пе-
вице вернулись не только 
сброшенные килограммы, 
но и появились новые.

- Потому что диету надо 
держать постоянно, а я так 
не могу - я зависима от кол-
басы докторской, шпротов, 
селедки и жареной картош-

ки, - признается артистка. - Я 
вообще очень много ем. Ког-
да лежала недавно в больни-
це, мне носили по три порции 
на каждый прием пищи и все 
удивлялись моему аппетиту. 
Мол, как в нее столько вхо-
дит? А я могу есть без конца!

Возможно, всей семье ар-
тистки стоило бы сесть на 
диету и мотивировать друг 
друга. Недавно, например, 
ее дочь Саша сбросила 10 
килограммов. Но Слава по-
нимает, что это утопия.

- У меня вчера дочь на 
ночь ела лапшу быстро-
го приготовления «Доши-
рак», - шокировала звезда. 
- Я сидела, глотала слюни. 
А ночью, когда все легли, 

включила какой-то сериал 
и съела просто весь дом!

Рассказала 41-летняя ар-
тистка и про уход за собой. 
Оказалось, что изредка она 
делает себе уколы ботокса, 
но не более того.

- Я не хожу по салонам 
красоты, потому что тер-
петь не могу, когда меня 
трогают, красят волосы, - 
делится Слава. - Я все делаю 
сама - маникюр, педикюр, 
окраску. Но я не знаю, что 
такое маски, скрабы, спа. У 
меня есть один крем, кото-
рым я мажу и руки, и ноги, 
и лицо, и, извините, попу. И 
мне хватает.

Федор Григорьев

Башаров будет 
выступать в... балете

После скандального изгнания из одного театра артист тут 
же получил ведущие роли в двух других. Более того, одна из 
ролей у него - в балетной постановке! Почему Марат Башаров, 
несмотря на все свои приключения, остается непотопляемым?

Марат Башаров недав-
но был с треском изгнан 
из «Школы современной 
пьесы». За неподобающее 
поведение, как пояснил худ-
рук этого театра Иосиф 
Райхельгауз. Как оказалось, 
конфликт со звездным ак-
тером назревал давно. Он 
якобы постоянно опаздывал 
на репетиции, игнорировал 
читки. А последней каплей 
стало то, что Башаров едва 
не сорвал гастроли труппы 
на Кипре: просто не явился в 
день вылета в аэропорт и во-
обще перестал выходить на 
связь. Его срочно заменили 
Вадимом Колгановым, что 
повлекло за собой дополни-
тельные финансовые и ор-
ганизационные сложности. 
Поэтому с Маратом Баша-
ровым разорвали контракт. 
Но он тут же заключил но-
вый! С директором МХАТ 
им. Горького Владимиром 
Кехманом, который уже 
объявил, что Марат сыгра-
ет главную роль в грядущей 
премьере МХАТа - спекта-
кле «Нежданно-негаданно». 
Более того, Новосибирский

водил Кехман, предложил 
Башарову роль царя в бале-
те «Конек-горбунок». Учи-
тывая репутацию актера 
(Башаров сам признавался 
в избиении двух своих жен 
поочередно, а из «Школы 
современной пьесы», как 
говорят, был уволен из-за 
алкогольных запоев), уди-
вительно, что он так быстро 
находит новую работу вза-
мен утраченной...

- Ничего удивительного 
в этом нет! - считает колле-
га Башарова Владимир До-
линский. - Он просто очень 
хороший артист. Очень та-
лантливый. Ему все за это 
прощается. И он всегда бу-
дет востребован, что бы ни 
натворил. Хорошие артисты 
всегда всем нужны. Поэтому 
его увольняют из одного ме-
ста, но сразу же приглашают 
в другое. А все эти околоте-
атральные его дела, где он 
влипает в какие-то истории 
и его за это шпыняют все 
кому не лень... Ну это все ему 
лишь на руку. Плохая рекла-
ма - это только некролог. А 
все остальное идет на пользу!

Артисты о господдержке: 
«Спасибо. Но в чем смысл?»

Слава плюнула на диету
Певица Слава не помешана на косметологии и диетах, 
в отличие от многих звездных коллег. Сама себя она 
называет «мужичкой» и сторонится гламура.
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Звезда фильмов «Экипаж» 
и «Чародеи» в последние годы 
тяжело болела: онкология. Бо-
лезнь свою она не скрывала. И 
сама ни от кого не скрывалась. 
Появлялась на публике, давала 
интервью. Причем часто рас-
сказывала как раз про свою 
беду, надеясь, что тем самым 
поможет другим. Кого-то, мо-
жет, подвигнет на то, чтобы 
обследоваться, даже если ниче-
го не беспокоит. А тех, у кого 
такой же диагноз, вдохновит на 
дальнейшую борьбу. Она сво-
им примером доказала, что и 
при последней стадии рака не 
надо опускать руки. Надо жить 
полноценной жизнью. Столько, 
сколько получится...

Проект «Выжить»
У Александры Яковлевой 

болезнь проявила себя вне-
запно:

«Я собираюсь ехать в Минск 
и вдруг понимаю, что не могу 
ходить. На следующий день я 
понимаю, что не могу вообще 
ничего. Думаю: что же делать?»

Актриса признавалась, что 
первое время была не столь-
ко напугана, сколько удивле-
на своим состоянием. Ведь до 
этого у нее нигде ничего не бо-
лело! Яковлева вообще была 
уверена, что здоровье у нее 
крепчайшее. Потому что «под-
руги, которые младше на 20 лет, 
от давления таблетки пьют», а 
она никогда не лежала «ни в ка-
кой больнице, кроме роддома, 
и даже карточки в поликлини-
ке не было». Но тут, конечно, 
пришлось и карточку завести, и 
направление в больницу взять. 
После обследования врачи вы-
несли страшный вердикт: рак 
груди в последней стадии, мета-
стазы уже пошли в мозг, поэто-
му и утрачены двигательные 
функции.

Прогноз был неутешитель-
ный: даже если срочно начать 
лечение, то протянуть можно 
до полугода, не больше. Всего 
полгода?! Поначалу это стало 
поводом для глубокой депрес-
сии. Но потом актриса взяла 
себя в руки. Она решила, что 
вот это все - и медицинский 
приговор, и страшные боли, 
которые стали мучить ее еже-
дневно, - это такая новая жизнь. 

Очень тяжелая. Но ее можно 
воспринимать как проект, у ко-
торого есть четкая цель - вы-
браться из болезни. Победить. 
Александра ведь постоянно 
что-то задумывала. Начинала 
над этим работать и добивалась 
потрясающих результатов! Вот 
и над своей болезнью актриса 
начала работать. И уже после 
первого курса химиотерапии 
встала на ноги.

Всего Алексан-
дре Яковлевой, по 
ее словам, пришлось 
перенести 15 блоков 
«химии». А в январе 
этого года артистке 
сделали сложней-
шую операцию... 
Увы, 1 апреля Алек-
сандры Яковлевой 
не стало. Но она 
протянула не пол-
года, как предсказы-
вали врачи, а больше четырех 
лет! То есть ее проект по выжи-
ванию в любом случае нельзя 
назвать провальным.

Разделась и стала 
звездой

Вообще ее самым первым 
проектом, самой первой целью 
было стать знаменитой актри-
сой. К этому ее с детства гото-
вила бабушка, которая так и 
говорила: «Я ращу Сашеньку 
для сцены и для кино». Малыш-
ка занималась хореографией, 
училась в музыкальной школе, 
потому что все это могло ей 
потом пригодиться в карьере. 
Соседи по коммуналке в Кали-
нинграде, где жила семья, дали 
девочке шуточное прозвище 
Мурлин Мурло. «Смейтесь-
смейтесь, - парировала издев-
ки Сашина бабушка. - Потом 
будет ее очередь: она действи-
тельно станет кинозвездой!»

Так и вышло. Правда, не сра-
зу. Вступительные экзамены в 
Ленинградский институт теа-
тра, музыки и кинематографии 
Александра провалила. Не уви-
дев свою фамилию в списках 
зачисленных, Яковлева была в 
ужасе: что дома-то скажут?! Но 
мимо как раз проходил Георгий 
Товстоногов. Заплаканная аби-
туриентка бросилась к нему: 
«Возьмите меня, бабушка не 
перенесет, если узнает, что я 

не поступила!» И Товстоногов 
неожиданно ответил: «Беру». 
Однако вскоре юную красави-
цу закрутила-завертела бурная 
студенческая жизнь и в 1978 
году из ЛГИТМИК ее отчис-
лили за систематические про-
гулы и опоздания. Казалось бы, 
шаг назад от мечты. Но нет, все 
обернулось к лучшему. Яковле-
ва уехала в Москву и поступи-
ла там в Щукинское училище, 

студенток которого как-то раз 
пригласили на пробы к Геор-
гию Данелии. Режиссер искал 
юную актрису на роль доче-
ри главного героя в фильме 
«Осенний марафон». Яковлева 
пробы не прошла. Очень из-за 
этого расстроилась, вышла в 
коридор в слезах. И попалась на 
глаза Александру Митте... Так 
и оказалась в «Экипаже». Эта 
картина потрясла советских 
зрителей не столько лихо за-
крученным сюжетом, сколько 
немыслимо откровенными для 
СССР эротическими сценами 
с участием Леонида Филатова 
и Александры Яковлевой. Фи-
латов, надо сказать, поначалу 
отказывался снимать одежду. А 
вот Александра спокойно обна-
жилась перед камерой. И вела 
себя так раскованно, что в ито-
ге раззадорила партнера и тот 
согласился оголить торс.

С «Экипажа» у актрисы на-
чалась блестящая звездная 
жизнь. Слава, любовь публики, 
интересные роли...

Чиновница высокого 
полета

В начале 1990-х киноинду-
стрия забуксовала. Александра 
осталась без работы и совсем 
без денег. Когда в Калинингра-
де умерла ее бабушка, актрисе 
пришлось обратиться к мэру 
родного города с просьбой по-

мочь в организации похорон. 
Мэр помог. А потом вдруг пред-
ложил должность вице-мэра по 
культуре и туризму. Так Яков-
лева неожиданно для всех и 
для себя самой окунулась в еще 
одну жизнь - чиновничью. На 
своем посту она развила бур-
ную деятельность, сумев вопло-
тить в реальность многие гран-
диозные планы. Например, с ее 
подачи было построено аж пять 
гостиниц европейского уровня, 
в регион хлынули туристы... Но 
Яковлева подумала, что смо-
жет сделать еще больше, если 
станет главой города. И в 1997-м 
пошла на выборы. Она их про-
играла и решила... пойти учить-
ся. Окончила Петербургский 

политехнический институт по 
специальности «государствен-
ное и муниципальное управле-
ние», была направлена на прак-
тику в московский аэропорт 
Шереметьево, в котором когда-
то снимали «Экипаж». Алексан-
дра сочла это знаком судьбы и 
осталась в Шереметьеве рабо-
тать - возглавила пресс-службу. 
Потом перешла в питерский 
аэропорт Пулково, где руково-
дила управлением по качеству 
и работе с персоналом. Через 
несколько лет неожиданно спу-
стилась с небес на землю - стала 
работать на железной дороге и 
тоже на топовых должностях. 
И если говорить о достижени-
ях, то, например, как раз Яков-
лева всячески продвигала идею 
со скоростными поездами. 
«Сапсаны», на которых сейчас 
можно домчаться до разных го-
родов, - это ее заслуга.

Правда о браке 
с Невзоровым

В точности неизвестно, 
сколько раз Яковлева была за-
мужем. Первым ее супругом 

стал однокурсник по театраль-
ному вузу Валерий Кухарешин, 
от которого у артистки роди-
лось двое детей - дочь Лиза и 
сын Кондрат. Со своим вторым 
мужем Калью Аасмяэ актри-
са познакомилась на съемках 
фильма «Парашютисты». Он, 
профессиональный парашю-
тист, был там консультантом 
по прыжкам. О причине рас-
ставания однажды она сказала 
так: «Я влюбилась, развелась 
и вышла замуж за Алексан-
дра Невзорова». Эпатажного 
журналиста Яковлева назвала 
«нежнейшим, потрясающим, 
умнейшим, красивейшим» 
мужчиной. Разумеется, многие 
удивились тому, что «нежней-
ший» Невзоров никак не отре-
агировал на страшную болезнь 
своей бывшей. Нам в тот пе-
риод на вопрос об Александре 
Яковлевой он ответил в раз-
дражении: «Я вообще не знаю, 
о ком вы говорите!» И только 
после этого актриса выступи-
ла с заявлением, что история 
про ее третий брак была при-
думана журналистами. Вполне 
может быть. Но только не жур-
налистами, а редакторами ток-
шоу, на котором Александра 
впервые рассказала о союзе 
с Невзоровым. Не секрет, что 
героям таких передач платят 
не только за реальные откро-
вения, но и за некие сенсации, 
которые часто генерируются 
командой шоу для повыше-
ния рейтингов. Очевидно, что 
актриса была готова подтвер-
дить любую фантазию, потому 

что ей очень нужны 
были средства. Она 
верила, что непре-
менно победит свою 
болезнь: «Онкология 
- это не смертельный 
диагноз. Она точно 
лечится».

Яковлева строила 
грандиозные пла-
ны на дальнейшую 
жизнь. Она задума-
ла построить кино-
студию в родном 
Калининграде, иска-

ла для этого инвесторов и ар-
хитекторов. Начала работать 
над фильмом об Александре 
Невском, успела даже снять 
несколько сцен... Но начался 
рецидив, состояние актрисы 
ухудшилось. Она попала сна-
чала в питерский онкоцентр. 
Потом дочь Лиза перевезла ее 
в Москву, где молодой хирург, 
несмотря на скепсис более 
старших коллег («Не выдер-
жит!»), рискнул сделать знаме-
нитой пациентке операцию по 
удалению опухоли.

«Операция прошла успешно, 
очень даже успешно! - радова-
лась Яковлева. - Мой хирург - 
гений. Чувствую себя хорошо. 
Мне пока не больно. У меня 
сейчас будет три месяца реаби-
литации».

Вот во время реабилитации 
она и умерла... Так бывает. И 
теперь замечательной актрисе 
точно не больно. А может, даже 
интересно. При условии что 
там, за гранью смерти, всем нам 
дается новая жизнь. Алексан-
дра Яковлева любила и умела 
начинать все с чистого листа...

Лидия Мезина
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Замечательная актриса ушла из жизни, оставив после себя огромное 
наследство: свыше 30 ярких кинообразов. Очень многое она успела 
сделать и вне кино. Как будто за отпущенные ей 64 года 
прожила не одну, а несколько жизней...

ТРИ ЖИЗНИ 
Александры 

Яковлевой
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PERSONA STARS

С Леонидом Филатовым в фильме«Экипаж»

литехнический институт по ла для

С Александром Абдуловым в «Чародеях»
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«Разогнали 
за антисоветчину»
- Марк Григорьевич, 

вы маститый режис-
сер, можно сказать, 
мастодонт нашего 
театра. Но давайте 
вспомним, с чего все на-
чиналось.

- Начиналось все в 
МГУ, где я учился на фа-
культете журналистики. 
Во время учебы в уни-
верситете мы организо-
вали там студенческий 
театр-студию «Наш 
дом», и я стал его художе-
ственным руководите-
лем. Мы были молоды, 
полны энтузиазма, энер-
гии, фантазии было хоть 
отбавляй. Жили этим те-
атром, упивались им. И 
он пользовался у зрите-
лей бешеным успехом... 
Забегая вперед, скажу, 
что впоследствии оттуда 
вышло немало извест-
ных, знаковых людей: 
актеры Александр Фи-
липпенко, Семен Фара-
да и Геннадий Хазанов, 
поэт Юрий Ряшенцев, 
драматурги Людмила 
Петрушевская и Виктор 
Славкин, писатели-са-
тирики Григорий Горин, 
Аркадий Арканов и Ар-
кадий Хайт, композитор 
Максим Дунаевский... 
Мы все делали сами: 
сами сочиняли, сами 
ставили, сами делали 
декорации и сами игра-
ли. Наверное, поэтому 
и нам самим, и всем, кто 
приходил на наши спек-
такли, было интересно. 
Как-то однажды к нам 
заглянул на огонек Зи-
новий Гердт. Послушал 
нас и сказал: «Такое впе-
чатление, что у вас здесь 
как будто коллективный 
Райкин». Да, мы были 
молоды, наверное, из-
лишне самоуверенны, не 
боялись острых тем, ка-

залось, так будет всегда. 
Но вскоре нас разогнали 
к чертовой матери, театр 
был закрыт, как сказали 
наверху, за антисоветчи-
ну. И мы разлетелись кто 
куда: кто учиться, кто ра-
ботать. Но тем не менее 
наш театр просущество-
вал 12 лет, хотя я, как ру-
ководитель, не имел тог-
да даже режиссерского 
образования.

- После этого вы где 
только не ставили. Но 
расскажите о вашей 
встрече с Товстоного-
вым.

- Мы с моим другом и 
соавтором, поэтом Юри-
ем Ряшенцевым напи-
сали пьесу «История ло-
шади» и поехали в БДТ 
к Товстоногову читать 
ее на худсовете. Каждый 
автор хочет понравиться, 
ну и я так нескромно, что-
бы произвести впечат-
ление, после прочтения 
пьесы спел все стихи, ко-
торые написал Ряшенцев 
к спектаклю, причем без 
всякого аккомпанемента. 
Товстоногов вниматель-
но выслушал. Я задал во-
прос о композиторе. «А 
никакого композитора 
не надо, вот как вы спели, 
Марк, так пусть и оста-
нется», - сказал Георгий 
Александрович. Он тот-
час вызвал заведующего 
музыкальной частью те-
атра Семена Ефимовича 
Розенцвейга, светлая ему 
память. Тот сел за фор-
тепиано, с моего сиплого 
голоса стал подбирать 
на инструменте мелодии. 
Так они и остались в его 
аранжировке в спекта-
клях БДТ и в других те-
атрах, даже за границей... 
Конечно, я никакой не 
композитор, даже нот не 
знаю, а просто исполь-
зую стилизации, какие в 
театре возможны, - степ-
ной распев, русскую пес-

ню, цыганскую мелодику, 
какие-то бардовские от-
тенки... Доходило даже 
до смешного: когда начал 
петь песню табунщика 
из этого спектакля, чув-
ствую, немного не так 
звучит, а я не знаю, как 
Розенцвейгу профессио-
нально объяснить, чего я 
хочу. Говорю ему: «Бери-
те правее, правее». И он 
смотрел на меня одним 
глазом и брал ноту выше. 

Вот так мы вместе с Се-
меном Ефимовичем и 
переложили на ноты все 
песни из этого спектакля. 

Потом он игрался в 
театре «Хелен Хейс» 
на Бродвее в огромном 
зале на 800 мест и с моей 
музыкой. Я, правда, не 
слышал все это, был 
тогда невыездным, как 
и многие из нас. Вот так 
неожиданно для себя я 
стал единственным со-
ветским и российским 
композитором, чей 
мюзикл исполнялся на 
Бродвее. В это трудно 
поверить, но это так.

«Много 
дилетантизма 
и шарлатанства»
- Ну а что вы скаже-

те о современном теа-
тре?

- Жизнь прекрасна 
своим разнообразием, 

каждый театр интере-
сен своим творчеством, 
у каждого свои подходы. 
Сейчас нет цензуры, в 
театре разрешается все, 
но сам художник... не то 
что должен соблюдать 
самоцензуру - он дол-
жен иметь вкус. Если 
он у него есть, то он 
сам может сказать, что 
допустимо, а что недо-
пустимо, чего нельзя де-
лать... Меня волнует, что 
в театрах сейчас много 
бессмыслицы, много 
так называемых экспе-
риментов, отсутствует 
мастерство, много диле-
тантизма, шарлатанства. 
Очень часто шарлатан-
ство поддерживают дру-
гие шарлатаны. Многие 
режиссеры говорят: «Да 
для меня мнение публи-
ки не имеет значения». 
Это неправильно. Тов-
стоногов учил нас, что 
искусство делается для 
людей, для зрителя. И 

ведь самое трудное - сде-
лать спектакль, чтобы 
он всем нравился... Во-
обще непросто провести 
грань, где сейчас шар-
латанство, а где новое, 
авангард. И не смотрите 
на меня как на ортодок-
са - в театре может быть 
все, кроме бессмысли-
цы. Пошлость везде и 
всюду, она в нас, это не-
кая среда обитания. Мы 
совсем не заботимся, 
как можем противосто-
ять этой пошлости. И 
вот это грустно.

- От нынешней мо-
лодежи вы тоже не в 
восторге?

- Молодое поколение 
у нас очень разное. Да, 
процветают хамство, 
полное отсутствие куль-
туры, уважения к людям, 
их ничто не интересует, 
кроме денег. Золотой 
телец сейчас затмил все 
их помыслы. Они слов-
но неандертальцы, раз-
витие которых отстает 

от современного... Таких 
у нас хватает, к сожале-
нию. Но вместе с тем 
есть блестящее молодое 
поколение - образован-
ные, интересные, знаю-
щие языки, продвину-
тые, культурные. У нас 
на эту тему есть спек-
такль «Горе без ума». 
Кто мы? Восток или За-
пад? Европа или Азия? 
Вот вопросы, в которых 
мы должны быть обя-
зательно осведомлены. 
Нужно думать, взвеши-
вать все, что делается 
вокруг. И у нас есть мо-
лодые артисты, прекрас-
ные, трудолюбивые, они 
развиваются, они сводят 
с ума зрительный зал, пу-
блику своей игрой, своим 
умом. А есть те, которые 
не читают ничего, не-
развитые, знают только 
попсу и больше ничего. 
И ведь у них будут дети, 
и дети будут копировать 
своих родителей. Так что, 
поддерживая молодое 
поколение, я поддержи-
ваю культуру, а не тех 
приспособленцев, среди 
которых сейчас много 
Молчалиных.

«Работа - лучший 
мотиватор»
- Вы не только чи-

татель, но и писатель. 
Какая ваша книга для 
вас главная?

- Главная книга моей 
жизни - это «Папа, 
мама, я и Сталин». Я 
родился в 1937 году на 
Камчатке, куда роди-
тели уехали по окон-
чании Московского 
университета строить 
социализм. А через 
полгода по чьей-то на-
водке пришли за моим 
отцом и его посадили. 
Он прошел все ужасы 
лагерной жизни, эта-
пы, допросы. Его не 
расстреляли, хотя по-
началу приговорили... 
Потом началась война. 
Мама и папа бесконеч-
но любили друг друга, 
об этом говорят и их 
письма, они любили 
как Ромео и Джульет-
та. Но так сложились 
обстоятельства, что 
вынуждены были ра-
зойтись... Вот об этом 
я пишу в своей книге, 
есть там и история о 
Сталине, о моем отчи-
ме, который дал мне 
свою фамилию, воспи-
тал меня как родного 
сына. По этой книге я 
написал пьесу, поставил 
в нашем театре спек-
такль. Это был мой 
сыновний долг - отдать 
должное, извините за 
тавтологию, моим ро-
дителям.

По моему мнению, 
Сталин и сталинизм - 
это абсолютное зло. Я 
всегда был и остаюсь 
противником всяко-
го насилия, и каждый 
человек русской куль-
туры стоит на тех же 
позициях. Достоевский, 
Толстой, Чехов всегда 
были противниками 
любого насилия. И я ис-
поведую их убеждения. 
Я с ними.

- Скажите, что в 
ваши 85 помогает вам 
сохранять бодрость 
духа и стойкость? В 
чем секрет вашей ду-
шевной молодости? 

- Моя работа. Я моло-
дею душой каждый раз, 
когда прихожу на ра-
боту. Потому что меня 
окружают преимуще-
ственно молодые люди, 
и это здорово - они под-
питывают меня своим 
молодым задором, сво-
ей энергетикой. Я не 
жалуюсь на здоровье, я 
его не очень чувствую. 
У нас театр, две сцены. 
Хочешь не хочешь, а 
надо выдавать спек-
такль. Десятилетиями 
мы работали без вы-
ходных, болеть некогда. 
Видимо, это сильный 
мотиватор и тренажер.

- Можете сказать, 
что вы счастливы?

- Думаю, да, несмо-
тря на многие перипе-
тии моей жизни. Жизнь 
мне дала немало, и я это 
ценю и благодарю Все-
вышнего за все...

Беседовала 
Фаина Зименкова

Марк Розовский:
«Мне болеть

некогда!»
Весь его мир - театр, и все люди в этом 

его мире - актеры. Не просто же так 
Розовский хоть и извиняясь, 

но сравнивает себя с Шекспиром. 
Совпадений, уж поверьте, 

предостаточно. Впрочем, это так, 
детали. Главное - он создал свой 
и только свой театр. Тем и живет. 

И не намерен останавливаться, 
притормаживать, даже 

отметив красивую дату - 85 лет...
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С женой Татьяной и сыном Семеном

Вот так мы вместе с Се каждый театр интере

В театре «У Никитских ворот» он худрук уже почти 40 лет
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- Исса Магометович, дело 
Чикатило прогремело на 
весь мир. Вернитесь в те 
времена и поведайте нашим 
читателям о подробностях 
дела, в чем была его главная 
сложность? Почему так 
долго не могли поймать пре-
ступника?

- Убийцу до меня искали 
восемь лет. Под моим руко-
водством его искали четыре 
года. Перед моим приездом 
в Ростов там были аресто-
ваны несколько человек по 
обвинению в этих страшных 
убийствах. Скрупулезно из-
учив все материалы, я увидел, 
что задержанные - психиче-
ски больные люди. Да, они 
давали показания, говорили о 
том, что убивали. Но это был 
полный бред. Место им было 
в психиатрической больнице. 
Да они и были арестованы из 
интерната для умственно от-
сталых подростков.

Ситуацию осложняло то 
обстоятельство, что право-
охранительные органы об-
ласти успели отрапортовать 
в Москву, в ЦК КПСС, что 
дело раскрыто, виновные 
арестованы и следствие идет 
успешно. Докладывали, что 
напряжение в Ростове снято. 
Правда, представитель Про-
куратуры РСФСР Казаков, 
изучивший дело, доклады-
вал, что арестованы люди 
психически больные, что у 
него есть серьезные сомне-
ния в их виновности, но дока-
зать ему это сложно на фоне 
общей эйфории, которую ис-
пытывают его местные кол-
леги.

Казакову удалось донести 
свои сомнения до Москвы, и 
меня пригласили на колле-
гию Генеральной прокурату-
ры СССР. Там мне и объяви-
ли, что 10 ноября 1986 года я 
должен вылететь в Ростов-
на-Дону, принять дело к про-
изводству и организовать рас-
следование.

Изучив и проанализировав 
все имевшиеся материалы, я 
пришел к выводу, что пока-
заниям арестованных верить 
нельзя. Вначале пришлось 
бороться против запущенной 
бюрократической машины 
местного следствия. Было это 
очень непросто. Между тем в 
разных районах области об-
наруживались истерзанные 
трупы жертв, в том числе и 
скелетированные. Пришлось 
по новой организовать след-
ственную и оперативно-ра-
зыскную работу, которая под 
моим руководством продол-
жалась почти четыре года. За 
это время через нас прошли 
десятки тысяч людей, кото-
рых проверяли на причаст-
ность.

- Вы арестовали Чикати-
ло, который ростовскими 
следователями был ранее 
отпущен на свободу. Навер-
няка все проходило далеко 
не гладко?

- Да, я арестовал человека, 
с которого были сняты все 
подозрения. Он в свое время 
более шести месяцев сидел 
под стражей и отрабатывался 
на причастность к этим убий-

ствам. В итоге был освобож-
ден.

Дело в том, что на трупах 
обнаруживали сперму - в не-
больших количествах, но 
для анализа достаточных. И 
всякий раз медицинская экс-
пертиза давала заключение, 
что эти выделения относят-
ся к антигенной группе АВ, 
то есть к четвертой группе 
крови. Считалось аксиомой, 
что кровь, сперма и все дру-
гие выделения, содержащие 
белок, всегда одной и той же 
группы. У всех, кого проверя-
ли по делу об изнасилованиях 
и убийствах, брали кровь на 
анализ. И если она оказыва-
лась не четвертой группы, то 
сразу отпускали с извинени-
ями. Делали пометку в спе-
циальной карточке по делу: 
«Проверен». Так вот, у моего 
«героя» при первом аресте 
кровь была определена вто-
рой группы. В этом и была 
самая главная сложность. 
Потом выяснилось, что в ана-
лизе допущена неточность.

- Как вы раскололи Чика-
тило? Чем руководствова-
лись? Ведь доказательств 
по-прежнему не было.

- Я в своей работе никогда 
не делал выводов только на 
одних доказательствах. Нель-
зя забывать, что нередко про-
тив невиновного человека 
имеет место роковое стече-
ние обстоятельств. Непо-
средственное общение с по-
дозреваемым для меня всегда 
имело важное значение. И 
если интуиция подсказывала, 

что, несмотря на все упрямые 
факты, что-то не так, ни в 
коем случае не торопился на-
правлять дело в суд.

13 ноября 1990 года в ле-
сополосе, прилегающей к 
железной дороге, был обна-
ружен труп женщины. Это 
было последнее убийство 
Чикатило: опять отрезан-
ные груди, половые органы. 
Опросами лиц, в том числе и 

работника милиции, который 
дежурил на железнодорож-
ной платформе, была уста-
новлена группа грибников. 
Среди них был зафиксирован 
и грибник по фамилии Чика-
тило. В ту же ночь было уста-
новлено, что он ранее, в 1984 
году, арестовывался и полно-
стью проверен. У него вторая 
группа крови, в силу чего его 
причастность к этому послед-
нему убийству исключается. 
Ведь нам нужен был человек 
с четвертой группой крови.

Не трогая самого Чикати-
ло, начал проверку по раз-
работанной нами методике. 
И оказалось, что летом 1980 
года этот человек ездил в 
Ташкент за электроприбо-
рами, где в это время были 
совершены точно таких же 
два убийства - отрезанные 
половые органы и грудь. Со 
мной работала большая бри-
гада, но об этом я сообщать 
никому не стал, не сказал и 
Чикатило. Пусть пребывает 
в спокойной уверенности, что 
я этого не знаю. Однако сам 
факт поездки в Ташкент в ин-
тересующее следствие время 
еще не говорит о том, что 
убийства там совершил имен-
но Чикатило. Вместе с тем 
такое совпадение укрепляло 
меня в верности и обоснован-
ности моих подозрений в от-
ношении него.

- Но вы не сомневались, 
что это он. На чем еще ос-
новывалась ваша интуиция, 
ведь ею всегда что-то дви-
жет?

- Помимо ташкентской 
была еще одна зацепка. В 
его деле описывался случай, 
когда он, работая препода-
вателем в ПТУ, организовал 
поход с группой ребят, кото-
рых учил. Когда дети побе-
жали купаться, он тоже ныр-
нул, догнал самую красивую 
девочку лет 14 и стал ее 
тискать, обнимать, щипать. 
Она закричала, вырвалась и 
поплыла к ребятам. Слухи 

дошли до родителей, но дело 
замяли. Пошутил мужик, ну 
и ладно. Когда допрашивали 
родителей его учеников, не 
было ли чего предосудитель-
ного, кто-то вспомнил тот 
летний поход и, кроме того, 
некоторые учащиеся пока-
зали, что учитель проявлял 
к ним интерес сексуального 
характера.

20 ноября 1990 года я аре-
стовал Чикатило и девять 
дней допрашивал его. И вот 
когда я спросил об этом слу-
чае Чикатило как бы между 
прочим, он стал резко от-
рицать его. Я насторожился: 
если ты ни в чем не виноват, 
зачем отрицать такие пустя-
ки, имевшие место 10 лет 
тому назад?

На шестой день допросов 
он согласился написать за-
явление о содеянном, я через 
его плечо прочитал: «Свое 
первое убийство я совершил 
в 1978 году в городе Шахты. 
Это была девочка в красном 
пальто, которая шла из шко-
лы. Я ее убил, изрезал, изна-
силовал, выкинул в речку». 
Такое убийство у меня не фи-
гурировало. Отсчет убийств 
шел с 1980 года. Не говоря 
ему ничего, позвонил в штаб 
следователю: «Быстро поез-
жай в Шахты, там в милиции 
или в прокуратуре должно 
быть приостановленное дело, 
вези его сюда». В тот день 
Чикатило написал про шесть 
своих убийств.

Следователь, которому я 
поручил съездить в Шахты, 
звонит: «Дело не в Шахтах и 
не в милиции, а в Ростовском 
областном суде». Я спраши-
ваю: «Как в суде? Как осуди-
ли? Кого?» «К высшей мере 
наказания». - «Когда?» - «23 
марта 1983 года приговор 
приведен в исполнение». Я 
взял последний том и обнару-
жил там жалобу обвиняемо-
го Александра Кравченко в 
Президиум Верховного Сове-
та СССР на 42 листах. Начал 
читать. Там были такие слова: 
«Наступит день и час, и вам 
будет стыдно за то, что вы 
губите меня, невинного чело-
века, оставляя моего ребенка 
без отца». Пожалуй, это была 
самая тяжелая ночь во всей 
моей следственной биогра-
фии.

- Значит, вы сторонник 
отмены смертной казни в 
России?

- Нет, несмотря на воз-
можность судебной ошиб-
ки, я остаюсь сторонником 
смертной казни и вот почему. 
Судебных ошибок в тысячу 
раз меньше по сравнению с 
тем, сколько убийств совер-
шается из-за того, что этой 
смертной казни нет. Сейчас 
в России ежегодно происхо-
дит более 30 тысяч убийств. 
Вместе с тем я считаю, что 
реальная возможность не 
допустить судебной ошибки 
есть. А если такое все-таки 
произойдет, то каждый слу-
чай должен очень жестоко 
наказываться. К сожалению, 
у нас в России, как правило, 
следственные и судебные 
ошибки сходят с рук.
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Исса Магометович Костоев в 1973-1992 годах дослужился до 
начальника отдела Генеральной прокуратуры Российской Феде-
рации. Получил всемирную известность после раскрытия и за-
держания в ноябре 1990 года его следственной бригадой манья-
ка Андрея Чикатило.

В 1996-2002 годах - начальник международно-правового 
управления Генеральной прокуратуры России.

В 2002-2009 годах - представитель в Совете Федерации от 
правительства Республики Ингушетия. В этом году Иссе Маго-
метовичу исполнится 80 лет.

Справка «МН» Справка МН  рр ааааСС ННкквввСправка «МН»

Исса Костоев: 
ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫЙ 
ПОЙМАЛ ЧИКАТИЛО

Страну потряс сериал о маньяке Чикатило, от чьих рук невин-
ные жертвы погибали в страшных муках. Даже прошедшие 
годы не смогли стереть память об этом уникальном чудови-
ще из голов соотечественников. Фамилия Чикатило давно 
стала именем нарицательным, но многие уже забыли, поче-
му маньяк уходил от ответственности, даже попадая в руки 
следствия. Обо всем этом редакции «Мира новостей» расска-
зал еще в 2000-х годах сам великий следователь, который и 
поймал Чикатило. Именно Исса Костоев положил конец этому 
кошмару. Сейчас мы решили вспомнить это интервью.
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Мы продолжаем публи-
кацию цикла статей об 
экономических рефор-
мах, которые проис-
ходили в нашей стране. 
История преобразова-
ний, которые прошли 
в СССР после войны, 
весьма поучительна. 
Мы добились огромных 
и бесспорных побед, но 
Советский Союз все-
таки прекратил свое 
существование. Поче-
му? Ответ на этот вопрос 
чрезвычайно важен для 
тех, кто не хочет, чтобы 
Россия повторила этот 
печальный опыт.

Кукурузный волюнтаризм
На Новодевичьем кладбище под 

памятником из черного и белого мра-
мора покоится Никита Сергеевич 
Хрущев - так контрастно отобразил 
его роль в нашей истории Эрнст Не-
известный. Не участвовать в репрес-
сиях он не мог, но и не был их адеп-
том. Его доклад на ХХ съезде КПСС 
поразил весь мир, хотя большинство 
политзаключенных уже получили 
свободу, шел процесс реабилитации и 
чистка КГБ.

Неэффективность сталинской 
принудительной экономики Хрущев 
прекрасно осознавал. Его нововве-
дения на реформы не тянули, о воз-
врате к рыночным отношениям речи 
не было, а без этого наполнить пол-
ки магазинов товарами, а кошельки 
трудящихся - деньгами было невоз-
можно. Хрущев считал социализм 
самой эффективной экономической 
системой, которую он избавил от ста-
линских «перегибов», и обещал совет-
скому народу к 1980 году построение 
«коммунизьма», добавив в термин 
«ь», что раболепно повторяла много-
тысячная пропагандистская машина. 
Как позднее шутил народ, партия 
коммунизм обменяла на ущербную 
Московскую Олимпиаду.

На некоторое время для быстрого 
развития экономики СССР хватало 
экстенсивных факторов: миллионы 
крестьян, получив паспорта, труди-
лись на заводах и стройках, благо-
даря глотку свободы народ перестал 
бояться власти, и трудовой энтузиазм 
зашкаливал. Массовое жилищное 
строительство демонстрировало на-
роду заботу о нем, успехи в космосе 
убеждали в преимуществах социа-
лизма. Правление Хрущева назвали 
оттепелью, подарившей нам второй 
Серебряный век, когда Евгений Ев-
тушенко написал: «Поэт в России 
больше, чем поэт». Их уже не стави-
ли к стенке, а лишь высылали, лишая 
советского гражданства. Самым же 
кровавым деянием Хрущева стало 
подавление в 1956 году революции в 
Венгрии.

Локальным нововведениям Хру-
щева сопутствовал успех, а что-то 
глобальное, за исключением жилищ-
ного строительства, он лучше бы и 
не начинал. В отдельные малогаба-
ритные квартиры из бараков, под-
валов, коммуналок переехали более 
50 млн человек. Работа по субботам с 
8 марта 1956 года сократилась на два 
часа, а с 1960 года - на час и в рабочие 
дни. Отменили плату за учебу в 9-10-х 
классах школ и в институтах. 20-ру-
блевая пенсия к 1964 году возросла 

вдвое, что-то стали платить старикам 
в селе.

Особый разговор - об указе от 19 
февраля 1954 года о передаче Крыма 
из РСФСР в состав Украины. Побы-
вав в Крыму, Хрущев увидел разницу 
в восстановлении Украины и Кры-
ма. Местное руководство сетовало 
на удаленность от РСФСР и считало, 
что вхождение полуострова в УССР 
было бы целесообразно. О «само-
стийности» никто не задумывался. В 
1954 году серьезные решения прини-
мались коллегиально, на документах 
о передаче Крыма в новую юрисдик-
цию подписи Хрущева нет. Так появи-
лось будущее яблоко раздора между 
Россией и Украиной.

При Хрущеве серьезно сократи-
лись обычные войска, приоритет 
развития стратегических сил позво-
лял это сделать. Для локальных войн 
огромной армии не требовалось. Во-
прос в другом - многие демобилизо-
ванные, не имея гражданских специ-
альностей, оказались без средств к 
существованию, тем более живя в 
изолированных военных городках. 
Доверие армии Хрущев потерял, не 
забыли ему и отставку Жукова.

Колхозы и совхозы так и не 
смогли накормить страну. В 1889 
году на Парижской выставке пласт 
чернозема из Воронежской губер-
нии демонстрировал надежность 
российского продовольственного 
благополучия. Убедил, раз получил 
золотую медаль, но через 40 лет 
коллективизация поставила все с 
ног на голову. Хрущев вложил мил-
лиарды в распахивание целинных 
земель и кукурузизацию всей стра-
ны. Результат известен.

Апофеозом этих безобразий ста-
ла авантюра рязанского секретаря 
обкома А.Н. Ларионова, ради пере-
выполнения плана пустившего мо-
лочный скот на мясо. Он стал при-
мером для всей страны и Героем 
Социалистического Труда. Но на 
следующий год застрелился, закрыв 
план на 15%.

Голодомор 30-х вынудил Сталина 
вернуть колхозникам часть наделов, 
а Хрущев их вновь отрезал - обихо-
женная земля заросла сорняками. В 
1962 году цены на продовольствие 
подняли на 20%. Митинг протеста 
в Новочеркасске подавили войска, 
было много жертв. Положение лишь 
ухудшалось, пришлось начать закуп-
ки зерна в США и Канаде. Автори-
тет Хрущева стремительно падал. В 
октябре 1964 года соратники лишили 
его всех занимаемых постов.

Реформа Косыгина: шанс на спасение
В октябре 1964-го в СССР к власти 

пришел дуумвират Брежнев - Косы-
гин. Первый - малоспособный парти-
ец, жизнелюб, второй - мрачноватый 
профессионал-производственник. 
Один звал в светлое будущее, а вто-
рой старался сделать светлее настоя-
щее. Успехи Косыгина-реформатора 
только осложняли его прохладные 
отношения с Брежневым, и тот не 
мешал ретроградам рубить все новое. 
Иначе мы жили бы в другой стране, 
и соседи завидовали бы благососто-
янию граждан самого богатого госу-
дарства мира. Алексей Николаевич 
на партийных торжествах любил слу-
шать песню Леньки из оперы Хрен-
никова «В бурю»: «Конь заржал ти-
хонечко: ты слезай, мол, Ленечка…» 
Не слез…

В 1962 году напечатанную в газете 
«Правда» статью Евсея Либермана 
«План, прибыль, премия», автор ко-
торой ратовал за введение рыночных 

отношений, председатель Госплана 
Алексей Косыгин раскритиковал. А 
став главой правительства, в тандеме 
с харьковским экономистом в 1965 
году начал реформы. Евсей Григо-
рьевич в 1937 году был репрессиро-
ван, но через пару лет по амнистии 
освобожден. Желания преобразовать 
экономику не утратил, опубликовал 
монографию «Хозрасчет машино-
строительного завода». Он мечтал 
спасти предприятия от командно-бю-
рократической системы и планов «по 
валу». Либерман ратовал за приори-
тет стоимости реализованной продук-
ции, предоставление самостоятель-
ности директорам и установление 
неподконтрольных Центру прямых 
связей. Распоряжение оборотными 
средствами позволило бы стимули-
ровать работников за качественный 

труд деньгами, а не вымпелами и зна-
менами. Неизбежная конкуренция 
стала бы двигателем прогресса. Ме-
ханизм, предложенный Либерманом, 
должен был вводиться постепенно и 
безболезненно для населения, не как 
при шоковой терапии 90-х - одиннад-
цатью постановлениями ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР в течение 
четырех лет.

В первую очередь ликвидирова-
ли остатки хрущевских совнархозов, 
вернулись к министерствам и ведом-
ствам. Директивные показатели со-
кращались с 30 до 9 - чиновники были 
просто в ужасе. Закупочные цены в 
сельском хозяйстве повышались в 
1,5-2 раза, стимулировались закупки 
сверхплановой продукции, умень-
шались налоги. Действовала схема, 
проверенная временем: хочешь роста 
экономики - снижай налоги и необя-
зательные бюджетные траты, вклю-
чая расходы на оборону, силовиков, 
бюрократию. Это и сгубило рефор-
мы Косыгина - Либермана.

Несмотря на объективные и субъ-
ективные трудности, восьмую пяти-
летку назвали золотой. Построили 
ВАЗ, КамАЗ, Останкинскую теле-
башню. Получать квартиры начали 
при Хрущеве, а вот обставлять их 
новой мебелью, телевизорами, холо-
дильниками - при Косыгине. Средне-
годовые темпы роста национального 
дохода составили 6,1%. Объем про-
мышленного производства вырос на 
50%. Основным фактором роста эко-
номики стало повышение производи-
тельности труда.

Консервативная часть Политбюро 
всегда боролась с реформами, самой 
одиозной была тройка - Подгорный, 
Тихонов, Устинов. И своего часа они 
дождались, когда в 1968-м рвануло в 
Праге. Пражскую весну давили тан-
ками, а преобразования свели на нет, 
хотя официально положения о ре-
форме даже вошли в Конституцию 
1977 года. Косыгин в 1971 году, беседуя 
с премьером Чехословакии Штроуга-
лом, сказал: «Ничего не осталось, все 
рухнуло. Все работы остановлены. 
Людей... уже отстранили, и я ничего 
не жду». Поступления от экспорта 
нефти с пущенного в эксплуатацию 
Самотлорского месторождения пош-
ли на развитие ВПК, создание тысяч 
танков и ракет, ставших в 90-х ненуж-
ным металлоломом. На оборонных 
предприятиях первым тостом был: 
«Кто нас балует, кретинов, - Дмитрий 
Федорович Устинов». Истраченные 
миллиарды не сохранили ни СССР, ни 
КПСС…

Сергей Самарин

Евсей Григорьевич Либерман
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Туберкулез лечится сложно 
и долго (см. «Нашу справку»), 
порой протекает очень тяже-
ло. Он может поражать прак-
тически все органы человека. 
Но чаще всего инфекция лока-
лизуется в легких. Так бывает 
в 90 процентах случаев. Реже 
встречаются туберкулез ко-
стей, нервной системы, мышц 
и других органов. Сто лет на-
зад был очень распространен 
костный туберкулез, и это 
была трагическая болезнь. 
Лекарств не было, главным 
методом лечения было обе-
здвиживание, чтобы избежать 
переломов. Больные многими 
месяцами, а порой и годами 
лежали в гипсе. Часто болели 
дети, смертность была очень 
высокой. Сейчас костный ту-
беркулез встречается нечасто, 
и есть способы его лечения. Но 
по мировым меркам заболе-
ваемость остается достаточно 
высокой - им больны до 3 про-
центов населения Земли.

Туберкулез в 
зеркале статистики

Вообще мировая стати-
стика по туберкулезу пугает. 
Ежедневно от него на планете 
умирают 4 тысячи человек, а 
заражаются около 28 тысяч. 
В ежегодных показателях это 
примерно 1,5 млн смертей и 
более 10 млн новых больных.

Но ситуация в России луч-
ше, и она улучшается год от 
года. Мы уже забыли о бы-
стром росте этой болезни в 
1990-е годы и скачке смер-
тей от нее в начале 2000-х го-
дов. В прошлом году Россия 
впервые в этом веке выпала 
из числа стран с так назы-
ваемым высоким бременем 
туберкулеза. За такие успе-
хи ВОЗ признала нас ми-
ровым лидером в борьбе с 
этой инфекцией. Но страна 
большая, и статистика по 
регионам разная. «Ситуация 
в регионах отличается, - го-

ворит главный фтизи-
атр Минздрава России 
и директор НМИЦ 
фтизиопульмоноло-
гии и инфекционных 
заболеваний Ирина 
Васильева, - наиболь-
шее бремя туберку-
леза сохраняется в 
Уральском, Сибирском 
округах и на Дальнем 
Востоке. Традиционно 
там показатели выше, 
чем в европейской части 
страны, в Южном и Се-
веро-Западном округах».

В Москве ситуация 
лучше, чем где-либо. 
Уже 20 лет заболева-
емость туберкулезом 
постоянно ниже эпиде-
мического порога. «По-
казатель заболеваемо-
сти постоянных жителей 
города в 2021 году соста-

вил 7,2 человека на 100 тысяч, 
и с 2012 года он снизился в 3,1 
раза», - говорит главный фти-
зиатр Департамента здраво-

охранения Москвы, директор 
Московского городского на-
учно-практического центра 
борьбы с туберкулезом Елена 
Богородская.

От кого можно 
заразиться?

Не все понимают, что за-
разен далеко не каждый 
больной туберкулезом. Полу-
чить порцию туберкулезных 
микобактерий, так называют 
возбудителей этой инфекции, 
можно только от человека, 

который выделяет их с мо-
кротой. Это называется 
открытой формой тубер-
кулеза. Пациенты, у кото-
рых выявляют бактерии в 
мокроте, реально заразны. 
Именно они являются ос-
новным источником этой 
инфекции, и их, чтобы убе-
речь окружающих, лечат в 
стационаре.

Проблема в том, что по-
тенциально любой боль-
ной туберкулезом, ранее 
не выделявший бактерий, 
тоже может стать их вы-
делителем: инфекция мо-
жет перейти в открытую 
форму и он станет спосо-
бен заражать окружаю-
щих. Поэтому осторож-
ность нужно соблюдать 
всем больным и всем, кто 
с ними общается. Как про-
исходит заражение и как 
от этого защититься, смо-
трите в «Это важно».

У ряда людей риск раз-
вития туберкулеза выше. 
В группу риска входят 
все, у кого ослаблен им-
мунитет (носители ВИЧ 
и больные другими имму-
нодефицитами, пациенты, 

получающие иммуноде-
прессанты или проходящие 
химиотерапию), люди с 
хроническими заболева-
ниями (сахарный диабет, 
силикоз, болезни почек и 
т. д.), наркоманы, алкоголи-
ки, бомжи. Еще есть группы 
профессионального риска - 
медработники (особенно 
работающие с больными 
туберкулезом), сотрудники 
исправительных учрежде-
ний, приютов для бездо-
мных, домов для престаре-
лых.

P
EXELS

И это важно не только 
для будущих мам, но и для 
их еще не рожденных детей. 
Как показывают исследова-
ния, лихорадка (повышение 
температуры) во время бере-
менности увеличивает риск 
развития некоторых врож-
денных пороков. Недавно 
ученые нашли способ, позво-
ляющий сократить вероят-
ность развития событий по 
такому трагическому сцена-
рию.

Температура не только из-
матывает женщину, но и спо-
собствует развитию пороков 
сердца, конечностей, лица и 
некоторых других у ребенка. 
Но как установили исследова-
тели американского Нацио-
нального центра по изучению 
врожденных пороков, бере-

менным, перенесшим какую-
либо лихорадку, могут быть 
полезны поливитамины. Для 
этого были изучены дети, ро-
дившиеся у двух тысяч жен-
щин.

У принимавших некото-
рые поливитамины - как до 

начала зачатия, так и когда 
уже носили под сердцем ре-
бенка - риск развития многих 
врожденных пороков сокра-
щался. В их число вошли по-
роки сердца, спинного мозга, 
пупочная грыжа, а также рас-
щелины губы и неба (так на-

зываемые заячья губа и вол-
чья пасть).

Но главные лавры до-
стались не просто поливи-
таминам, пальму первенства 
получила фолиевая кислота. 
Препараты с этим витамином 
снижали вдвое риск развития 

такого тяжелейшего порока, 
как расщелина позвоночни-
ка. Недостатка в поливитами-
нах, содержащих фолиевую 
кислоту, сегодня нет, их вы-
пускается множество и под 
разными названиями. Чтобы 
их определить, нужно лишь 
внимательно читать состав, 
приведенный на упаковке.

Врачи советуют начинать 
принимать такие витамины 
еще до начала зачатия и про-
должать это делать на про-
тяжении первой трети бере-
менности. Причем фолиевая 
кислота помогает и в тех слу-
чаях, когда женщина не про-
стужается: еще раньше было 
показано, что она снижает 
риск врожденных пороков и 
при абсолютно нормальной 
беременности.

Материалы подготовил Олег Днепров

ПРОСТУДА У МАМЫ - 
страдает ребенок
Сезон простуд в разгаре. Заражаются не только «оми-
кроном», но еще гриппом и обычными ОРВИ. Среди 
тех, кому важнее всего избежать простуды, - бере-
менные.

С ТУБЕРКУЛЕЗОМ 
надо быть начеку!

ж

Как долго лечится туберкулез
 Типичный туберкулез без ослож-

нений у взрослых и детей лечится 
обычно от 6 до 12 месяцев.

 Осложненный туберкулез, или 
вызванный резистентными (устой-
чивыми к препаратам) бактерия-
ми, лечится дольше, как правило, 
до 2  лет. В случае необходимости 
потом курсы лечения могут повто-
ряться.

 Если туберкулез латентный (то 
есть скрытый, протекающий без 
явных поражений), то его профи-
лактическое лечение обычно про-
должается 3 месяца.

  Íàøà ñïðàâêà

Какие симптомы могут 
говорить о туберкулезе:

 кашель, продолжающийся доль-
ше 3 недель;

 кашель не просто длительный, но 
и с мокротой;

 кашель с кровохарканьем;
 непонятная боль в груди;
 субфебрильная лихорадка (по-

вышение температуры до 37,2-37,4 
градуса);

 беспричинная потливость (осо-
бенно по ночам);

 масса тела беспричинно снижает-
ся (даже если вы не предпринимаете 
никаких попыток, чтобы похудеть); 

 когда пневмонию (воспаление 
легких) лечат антибиотиками, а 
болезнь не проходит (нужно обя-
зательно пройти дополнительное 
обследование на туберкулез).

  Ýòî âàæíî

Как заражаются 
туберкулезом 
и как этого избежать

Вот все пути передачи мико-
бактерий туберкулеза:

 ВОЗДУШНОКАПЕЛЬНЫЙ 
- при разговоре, чихании и каш-
ле, когда больной находится ря-
дом, или при поцелуях.

Как избежать заражения: 
не стойте рядом с теми, кто 
кашляет или чихает, особенно 
если кашель у них длительный 
или с мокротой.

 ВОЗДУШНОПЫЛЕВОЙ - 
мокрота, попавшая на любую 
поверхность, высыхает, а под-
нимаясь вверх с пылью, может 
заражать людей с ослабленным 
иммунитетом.

Как избежать заражения: 
полезны все меры по поддер-
жанию иммунитета в хорошем 
состоянии и его укреплению.

 АЛИМЕНТАРНЫЙ - проник-
новение бактерий через рот при 
пользовании общей посудой, 
через грязные руки, предметы.

Как избежать заражения: 
после нахождения в обществен-
ных местах, в транспорте, после 
контакта с пылью и загрязнен-
ными предметами обязатель-
но мойте руки с мылом. Не по-
зволяйте ребенку брать в рот 
игрушки, с которыми он играл в 
песочнице или которые падали 
на улице. Никогда не берите на 
прогулку мягкие игрушки.

 КОНТАКТНЫЙ - протирание 
глаз грязными руками может 
вызвать туберкулез глаз.

Как избежать заражения: 
не трогайте грязными руками 
глаза.

  Ýòî âàæíî

За пандемией ковида мы стали забывать о других 
опасных инфекциях, в том числе и о туберкулезе. В 
Россию  болезнь чаще всего завозят мигранты, при-
езжающие к нам на работу. При этом, чтобы подхва-
тить туберкулез, вовсе не обязательно общаться с га-
старбайтерами - он повсюду, особенно там, где много 
людей:  в общественном транспорте, в очередях. А 
противостоять болезни способны только сильный 
иммунитет и соблюдение элементарных мер - мытье 
рук, сбалансированное питание, закаливание, еже-
годные обследования.

А. Н
И

КЕР
И

Ч
ЕВ

/АГЕН
ТС

ТВ
О

 «М
О

С
КВ

А»



15(1476) 
6 апреля 2022 года
www.mirnov.ru22 ОБРАЗОВАНИЕ И КАРЬЕРА

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Профессиональный долг 
Близнецов может войти в 
противоречие с делами лич-
ной жизни. Придется сделать 
непростой выбор, вероятнее 
всего, он будет в пользу слу-
жебных дел. Четверг хорош 
для подписания документов. 
В выходные будьте осторожны 
при общении с малознакомы-
ми людьми.
Благоприятные дни - 8 и 9.
Неблагоприятные дни - 6 и 12.

Стрельцам рекомендуется 
быть более энергичными. У 
вас есть прекрасная воз-
можность направить свою 
могучую энергию в конструк-
тивное русло и выйти из за-
стоя. Будьте внимательны, 
правильно распределяйте 
время в четверг. Во вторник 
Марс зарядит вас энергией 
для новых свершений.
Благоприятные дни - 6 и 11.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Потребность в теплых дове-
рительных отношениях с близ-
кими становится у Овнов все 
сильнее. Проводите больше 
времени в домашнем кругу, 
ведь семья и семейные ценно-
сти - это то, что действительно 
важно. В среду Венера пода-
рит дружелюбие и жизнера-
достность. В субботу посетите 
выставку.
Благоприятные дни - 9 и 11.
Неблагоприятные дни - 6 и 8.

Тельцам стоит присмотреться 
к своему окружению. Воз-
можно, кто-то не будет готов 
выразить вам доверие, это 
может привести к конфликтам 
и претензиям, связанным с 
финансами. В субботу обой-
дитесь без лишних трат. Во 
вторник Меркурий подарит 
терпение и настойчивость в 
рабочих делах.
Благоприятные дни - 8 и 12.
Неблагоприятные дни - 6 и 11.

У Раков может возникнуть не-
которое напряжение в отно-
шениях. Отбросьте эмоции и 
не доводите дело до ссоры, в 
противном случае вы быстро 
выкопаете огромную пропасть 
между людьми, которым вы по-
настоящему небезразличны. В 
субботу займитесь обустрой-
ством дома. Не перегружайте 
себя работой во вторник.
Благоприятные дни - 10 и 12.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

Львов на этой неделе могут 
раздражать различные це-
ремонии и формальности, 
особенно если они носят офи-
циальный характер. Не исклю-
чено, что очень скоро участие 
в таких мероприятиях может 
стать вашей прямой обязан-
ностью. В среду будьте внима-
тельны с деловой перепиской. 
В пятницу займитесь спортом.
Благоприятные дни - 6 и 11.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

Несмотря на возможные фи-
нансовые затруднения или 
препятствия в личных отно-
шениях, Девы в целом будут 
удовлетворены ходом дел. 
Кроме того, не исключено, что 
сейчас все ваше время будет 
занимать дела вашего пар-
тнера. Суббота идеальна для 
покупок. В понедельник вашей 
энергии хватит на двоих. 
Благоприятные дни - 8 и 12.
Неблагоприятные дни - 6 и 11.

Весам на этой неделе звез-
ды рекомендуют слегка за-
таиться. Сейчас активные 
действия и отстаивание прав 
вам противопоказаны, при-
слушайтесь лучше к своему 
внутреннему голосу. В вы-
ходные возможны случай-
ные финансовые потери. Не 
перегружайте себя работой 
в понедельник.
Благоприятные дни - 6 и 11.
Неблагоприятные дни - 7 и 12.

В этот период Скорпионам 
будет предоставлен шанс 
пообщаться с влиятельными 
людьми. В то же время в те-
чение этой недели жизненные 
обстоятельства могут про-
верить вас на прочность. В 
среду залог успеха в настой-
чивости. В пятницу оформ-
ляйте и подписывайте важные 
документы.
Благоприятные дни - 8 и 12.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

Козероги на этой неделе бу-
дут нуждаться в собеседниках. 
Однако взаимному согласию 
могут помешать психологиче-
ские и возрастные барьеры. 
Есть вероятность ссор из-за 
разницы в мировоззрении. 
В среду Плутон может обо-
стрить самолюбие. В вос-
кресенье устройте семейный 
культпоход.
Благоприятные дни - 8 и 12.
Неблагоприятные дни - 6 и 9.

Водолеи на этой неделе полу-
чат много пищи для размышле-
ний. Вы можете обдумать свои 
текущие финансовые дела, 
повседневные нужды, не ис-
ключено, что придется сосре-
доточиться и на медицинских 
вопросах. В среду не прини-
майте ответственных реше-
ний. Суббота - удачное время 
для крупных приобретений. 
Благоприятные дни - 6 и 11.
Неблагоприятные дни - 7 и 9.

Неделя для Рыб не будет лег-
кой. Вам придется постоян-
но отвечать за свои слова и 
действия. Кроме того, обстоя-
тельства могут вынуждать вас 
несколько раз менять свои 
планы. В четверг не позволяй-
те мелким ссорам выбить вас 
из колеи. Не перегружайте 
себя работой в понедельник.

Благоприятные дни - 8 и 12.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

6 - 12 
АПРЕЛЯ

6 апреля - квадратура Солнца и Плутона: высока вероятность стихийных катаклизмов и массовых волне-
ний, возможны сбои в работе систем энергообеспечения. 9 апреля соединение Солнца и Урана позволит 
в полной мере продемонстрировать свою уникальность. 12 апреля секстиль Меркурия и Нептуна благо-
творно повлияет на деятельность, где необходимо воображение. Трин Венеры и Марса в эти же сутки 
благоприятен для любого рода общения, подарит веселый нрав, обходительность и готовность идти на 
компромисс. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

Правда ли, что лучшие 
айтишники массово 
утекают за границу, 
каковы российские 

IT-перспективы и где 
готовят «воинов света» 
в сфере IT «МН» побе-

седовал с Владиславом 
Березуцким, экспертом в 

сфере информационной 
безопасности, автором 

десятков крупнейших 
проектов в IT-сфере. 

- Какие главные задачи 
сейчас ставит время перед 
IT-воинами? 

- Главная задача сейчас 
- это импортозамещение и 
прорывные технологии, у нас 
прекрасные заделы в фото-
нике (вычислительная тех-
ника на новых физических 
принципах), мы в тройке ли-
деров. Не нужно копировать 
Запад - нужно создавать свое. 
Талантливых специалистов у 
нас хватает.

- На днях Наталья Ка-
сперская - российский 
предприниматель в сфере 

информационных техно-
логий, сооснователь ком-
пании «Лаборатория Ка-
сперского» - рассказала о 
«покинувших Россию та-
бунах IT-специалистов». 
Проблема действительно 
существует? 

- Да, это так. Но уехало 
много, так сказать, смежных 
специалистов, которые за-
нимались криптой, раскрут-
кой блогеров и так далее. 
Основной костяк, по моему 
мнению, все-таки остался в 
России, где работы для про-
фессионалов сейчас очень 
много.

 - Отражать киберата-
ки (внешние вмешатель-
ства в информационные 
системы компаний с целью 
навредить. - Авт.) - одна из 
задач IT? Успешно справля-
етесь? 

- Если система спроекти-
рована правильно, то про-
блем никаких не возникает. 
Тут главное - уровень специ-
алистов. Все, что находится 
в моей зоне ответственно-
сти, например, работает без 
сбоев.

- Чувствуете себя своего 
рода «воинами света» на 
кибервойне? 

- К счастью, настоящей 
кибервойны пока нет, ки-
бервойна - это вывод из 
строя целиком инфраструк-
тур противника (например, 
центрифуг для обогащения 
урана в Иране). У нас сейчас 
идет информационная война. 
Это отдельная тема для раз-
говора.

- Могут ли российские 
специалисты создать наш 
SOFT (программное обеспе-
чение)? 

- Безусловно. И у нас очень 
много отечественного SOFT. 
Просто он не развивался 
либо не использовался в 
госсекторе ввиду огромного 
лобби западных компаний. 
Сейчас спрос на отечествен-
ные решения очень высок.

- Какие перспективы у 
отечественных аналогов 
Instagram - будет замена? 

- Если честно насчет «Рос-
грамма» (российского ана-
лога Instagram, о появлении 
которого сейчас много гово-
рят) - скорее всего, будет по-

пытка копирования. Однако 
посмотрим.

- Молодым людям сове-
туете идти в IT? 

- Да, это очень перспек-
тивное направление. Прак-
тически при любом крупном 
вузе существуют профиль-
ные факультеты, но лучшее 
образование, безусловно, да-
ется в высших технических 

заведениях. Наиболее вос-
требованы сейчас кадры в 
области машинного зрения 
и системной интеграции, та-
ких специалистов всегда не 
хватает.

- Вы довольны тем, что 
сегодня IT стали одной из 
самых востребованных 
профессий - так, как еще 
недавно модными были 
блогерство и шоу-бизнес, а 
во время пандемии корона-
вируса - медицина? 

- Развитие IT - это не мода, 
а необходимость. Наш мир, 
по сути, цифровой, чтобы он 
существовал и развивался, 
нужна огромная армия ай-
тишников. 

 IT - это очень широкий 
спектр специалистов: от ин-
женеров и программистов 
до чиновников и «эффектив-
ных менеджеров» в сфере 
информационных техноло-
гий. Кстати, благодаря заси-
лью последних мы имеем на 
сегодняшний день и пробле-
мы в импортозамещении, и 
отсутствие своего программ-
ного обеспечения во многих 
сферах. Если бы нашими IT 
рулили не «менеджеры», а 
настоящие профессионалы, 
не было бы утечки мозгов за 
последние годы, российские 
IT уже были бы «впереди 
планеты всей», лучшими в 
мире. Напомню, что имен-
но наши соотечественники 
основали такие компании, 
как Google, Telegram, и мно-
гие другие. Так что прав был 
классик, сказав: «Может 
собственных Платонов и 
быстрых разумом Невтонов 
российская земля рождать». 
Сейчас нам необходимо 
возрождать институт глав-
ных конструкторов, как это 
было в СССР. 

Виктория Катаева 

Какие льготы для 
сотрудников IT-компаний 
предлагает государство:

  возможность льготной 
ипотеки по низкой про-
центной ставке;
   для молодых - отсрочка 
от армии на время рабо-
ты в IT-сфере; 

   на три года все IT-
компании освобождают-
ся от уплаты налога на 
прибыль и от налоговых 
проверок; 

   возможность взять кре-
дит по ставке не более 
3% годовых на развитие 
бизнеса. 

Может собственных Платонов 
российская земля рождать! 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Генеральная битва. 7. Княже-
ский любимчик. 10. Рама между дверью и потолком. 11. 
Полуодетый вид. 12. Сталинский нарком внутренних дел. 
13. Наименьшая оценка. 15. «Голубоглазое» волокно. 16. 
Мальчик, замороженный королевой. 17. Подводная раке-
та. 18. Предмет разговора. 19. Удобная обувь для дома. 
22. Предвыборный «подстрекатель». 25. Не пойман - 
не  …. 26. Герой корриды. 29. Слет на Лысой горе. 31. 
Брэдшоу - роль Сары Джессики Паркер. 33. Малая доля 
большого целого. 35. Шифрин среди юмористов. 36. Ма-
дам де Лавальер. 38. Разделен биссектрисой пополам. 
39. Веревка из спортивного зала. 41. Имя наставника Во-
лоди Шарапова. 42. Раскольник из скита. 44. Текстиль-
ный коммерсант. 47. Участник песенного соревнования. 
49. Самый болтливый попугай. 50. Людовик Крюшо в 

фильме с де Фюнесом. 53. Миссис Хадсон вне экрана. 55. «Начинка» игрушечного 
Мишутки. 56. Путь из пункта А в пункт Б. 60. Альпинистский топорик. 61. Скрытая 
сторона свитера. 62. Малыш из отары. 63. Путаница с тупиками. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ореховая кроватка Дюймовочки. 2. Полынная водка париж-
ской богемы. 3. Отказ от назначенной встречи. 4. Чином старше рядового. 5. Защит-
ный армейский цвет. 6. Канапе на японском столе. 7. Агрессивная увлеченность. 8. 
Дерево с желтыми ягодками. 9. Кресло для силовой подготовки. 14. Непонятные объ-
екты над землей. 20. Индексация зарплаты. 21. Внедорожник-«индеец». 23. Певунья 
с ярким оперением. 24. Брюшная часть севрюги. 27. Фильм, действующий на нервы. 
28. Установление хронологии событий. 30. Старинное 
театральное зрелище. 32. Казуар Тасмании. 34. Хоро-
мы на этаже. 37. Бухгалтерское «кружево». 40. Самый 
большой приток Волги. 42. Лечение полости рта. 43. 
Гуляш по татарскому рецепту. 45. Ганн на острове со-
кровищ. 46. Приток реки Туры. 47. Дикий пятачище. 48. 
Связист на АТС. 50. Оптимистичный бодряк. 51. Анге-
лика из к/ф «Щит и меч». 52. Африканское государство. 
54. Колючее животное на уху. 57. Чин для моряка. 58. 
Лента вокруг подошвы. 59. Судовая рыболовная сеть.
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- Мой сын свободно разговари-
вает на русском, английском... и на 
других уроках тоже.

- Почему ты такой грустный?
- Моя жена уезжает к морю на три 

недели...
- Тогда я тебя не понимаю.
- Если я не буду грустным - она 

передумает.

- Как у тебя с твоей девушкой?
- Мы расстались.
- А чего?
- Поругались. Она кричит: «Ты не 

любишь меня!» Я ей: «Оля, да люблю 
я тебя!»

- А она?
- А она Лена.

Многих я прошла, но 
реально только она 
помогла: муж бросил 
пить, сестра родила 
долгожданного ребен-
ка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздей-
ствует на поведение 
человека на расстоя-
нии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую
бабушку Аню

Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бородино. 7. Кор-
зина. 10. Трактир. 11. Ипполит. 12. Игра. 
13. Ермолов. 15. Еда. 16. Сет. 17. Лепнина. 
18. Неру. 19. Часовня. 22. Кавардак. 25. 
Рак. 26. Аккаунт. 29. Лаваш. 31. Лобби. 33. 
Шанель. 35. Ирак. 36. Нажим. 38. Агат. 39. 
Анаболик. 41. Угар. 42. Гостиная. 44. Проко-
фьев. 47. Медикамент. 49. Аза. 50. Граната. 
53. Частица. 55. Феномен. 56. Обелиск. 60. 
Интерес. 61. Таракан. 62. Израиль. 63. На-
бросок. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бесценок. 2. 
Радиан. 3. Игуасу. 4. Ответчик. 5. Тайм. 6. 
Отел. 7. Кривляка. 8. Звонница. 9. Антрацит. 
14. Оно. 20. Страшилка. 21. Вакула. 23. Ва-
енга. 24. Даль. 27. Квинтет. 28. Убеждение. 
30. Вайкуле. 32. Ока. 34. Лиознова. 37. 
Майя. 40. Негр. 42. Гадалка. 43. Сок. 45. 
Оса. 46. Вальс. 47. Магги. 48. Таможенник. 
50. Граффити. 51. Непоседа. 52. Алчность. 
54. Тал. 57. Евро. 58. Инки. 59. Канн.

ОТВЕТЫ 
на суперкроссворд №14 (1475)
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ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПЕРЕД  ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ ОЗНАКОМЬТЕСЬ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Оказывается, у него но-
вый доктор. И он пореко-
мендовал постепенно пе-
реходить на использование 
медицинских аппаратов. 
Аппаратов, которые снима-
ют боли без вреда для ор-
ганизма. Боли снимаются 
быстро. И они лечат! 

ТЫСЯЧЕЛЕТНЯЯ 
БИТВА С БОЛЬЮ

Представляете, почти 
5000 лет назад в Древнем 
Египте жрецы-медики для 
снятия болей использовали 
электричество. Откуда его 
брали? От электрических 
сомов. Невероятно! Но это 
изображено на рисунках в 
храмах. И обезболивание 
срабатывало! Даже нахо-
дили мумифицированных 
электрических сомов, что-
бы и в загробной жизни 
можно было избавляться от 
боли.

А в Древнем Риме 2000 
лет назад для электротера-
пии использовали электри-
ческих скатов.

Но Древний мир рухнул. 
Пришло Средневековье, и 
все было забыто. Но наука 
не остановилась.

НОВОЕ  ХОРОШО 
ЗАБЫТОЕ СТАРОЕ!
К XIX веку были изобре-

тены доступные источники 
тока - батарейки. И фран-
цузский врач Сарландье 
для обезболивания при 
ревматизме и подагре 
скрестил электричество с 
иглотерапией. Но вокруг 
иглы получался сильный 
ожог. Восторга у пациентов 
это как-то не вызывало.

А к концу XIX века изо-
брели генераторы тока. 
Французский физиолог 
Арсен д’Арсонваль открыл 
высокочастотную электри-
ческую стимуляцию (выше 
5000 Гц). Лечение и обезбо-
ливание были успешными.

Прошло еще 100 лет. И к 
началу ХХI века медики глу-
боко изучили механизмы 
влияния электротерапии на 
боль. Началась разработ-
ка медицинских аппаратов 

для обезболивания и лече-
ния.

А Вы бы хотели разорвать 
тиски боли без риска для 
остального организма? Тог-
да есть отличная новость 
для Вас! Теперь это стало 
доступно с современным 
компактным медицинским 
аппаратом электротерапии 
Mover («Мувер»)!

МАЛ, ДА УДАЛ!
Что это за «Мувер»? Это 

воплощение новейших до-
стижений медицины в об-
ласти обезболивания и ле-
чения. Суперсовременный, 
сверхкомпактный (величи-
ной с сотовый телефон), 
противоболевой, чрескож-
ный электронейростимуля-
тор (ЧЭНС), не требующий 
для использования меди-
цинского образования и 
контроля!

Полная автоматизация. 
Потрясающе! Всего две 
кнопки. Включите аппарат, 
нажмите кнопку «Боль» или 
«Сильная боль». Прижмите 
к больному месту и выбе-
рите комфортную силу дей-
ствия. Все, процесс пошел! 
Его ход отобразится на дис-
плее. Выключение автома-
тическое, время засекать 
не надо. Передозировки 
нет - можно провести сеанс 
несколько раз подряд.

А главное - аппарат до-
ступный и автономный. 
Вы можете всегда держать 
боль под контролем. Ведь 
«Мувер» можно всегда но-
сить с собой - хоть в сумоч-
ке, а то и просто в кармане!

ЧТО ЖЕ ДАСТ ВАМ 
«МУВЕР»? 

Вы только представьте: 
боли прошли, снимаются 
спазмы, нормализуется 
мышечный и сосудистый 
тонус. Улучшается состоя-
ние центральной нервной 
системы. Вы больше не 
прислушиваетесь к своему 
состоянию, с ужасом ожи-
дая очередного приступа. 
Нервы успокоились. Нет 
панических атак. Мысли не 
путаются. Память отличная. 

Вы спокойны и уверены в 
себе.

Наконец-то можно вы-
спаться! А хороший сон 
очень ускоряет выздоров-
ление. Усиливается имму-
нитет. Стресс от боли боль-
ше не угнетает его. Даже 
вес нормализуется, потому 
что стресс перестанет сби-
вать гормональный баланс. 
При этом еще и ускоряется 
обмен веществ.

Жизнь снова станет пре-
красной!

Только представьте, какая 
же это радость - жить без 
боли! 

СЕМЬ «ЗА» 
ЗА «МУВЕР»

1.   Эффективен при снятии 
боли любого происхож-
дения.

2.   Действует быстрее при-
вычных средств.

3.   Не только обезболивает, 
но и лечит.

4.   Сочетается с любыми 
лекарственными препа-
ратами.

5.   Нет привыкания и пере-
дозировки.

6.   Прост в применении. На-
стройка и калибровка не 
требуются.

7.   Всегда с собой (портати-
вен и автономен, на ба-
тарейках).

ЧТО ДЕЛАЕТ 
ЭЛЕКТРОНЕЙРОСТИ

МУЛЯЦИЯ (ЭНС)
ЭНС работает через реф-

лекторный механизм. Боль 
часто снимается после пер-
вого раза и быстрее, чем 
мы привыкли!

Электроимпульсы пере-
даются в гипофиз мозга, и 
происходит выброс в кровь 
эндорфинов - гормонов ра-
дости и удовольствия, вы-
рабатываемых самим ор-
ганизмом. Вспомните, что 
происходит, когда Вы, на-
пример, уколете руку. Боль-
но, но быстро проходит - 
это сработали эндорфины.

А еще лечебные электро-
импульсы подавляют им-
пульсацию болевых зон. 
Вот Вы знаете, что болевой 

центр мозга может реаги-
ровать только на один сиг-
нал? Если Вы уколете палец 
и нажмете на мочку уха, то 
боль в пальце ослабнет. 
Ушибли ногу - потрите ме-
сто ушиба, и боль станет 
меньше. Так можно блоки-
ровать центр боли, подавая 
на него электроимпульсы и 
снижая острую боль.

Импульсные токи подо-
браны так, что подходят 
всем! Никакой калибровки 
и настройки аппарата!

И главное - эффектив-
ность действия ЭНС под-
тверждена клинически!

КЛИНИЧЕСКИ 
ПОДТВЕРЖДЕНО!
Вот посмотрите.
Позвоночник. Уже по-

сле первой процедуры ин-
тенсивность боли умень-
шалась. К концу лечения 
ремиссия в 91,9-95,8% слу-
чаев.

Суставы. Значительное 
улучшение достигнуто в 
71,9-86,9% случаев.

ЖКТ. Значительное улуч-
шение у 72,1-89,4% паци-
ентов.

Мочеполовая система. 
Значительное улучшение 
получено в 70,3-82,2% слу-
чаев.

Особенно высокая эф-
фективность при лечении 
пиелонефрита - 78,8%.

Простатит. Эффективно 
купируются боли. Снижает-
ся частота мочеиспускания. 
Улучшается эрекция. УЗИ 
предстательной железы 
показало, что ее размеры 
уменьшились после лечения 
у 80% больных, а в контроль-
ной группе - только у 57%.

Мало того, при такой ней-
ростимуляции потрясающе 
увеличивается длитель-
ность ремиссии, то есть 
боли долго не возвращают-
ся! Например, при болях в 
шее и спине число обостре-
ний после ЭНС снижалось 
примерно в три раза!

«MУВЕР» ВАШ НАВСЕГДА!
Да, попробовав его дей-

ствие однажды, Вы не за-

хотите расставаться с ним 
никогда!

«Мувер» - это настоя-
щий «персональный специ-
алист» по снятию боли, до-
ступный по цене и эффек-
тивный! Несколько минут - 
и боли нет! Лечение пошло!

И это современная техно-
логия для борьбы с болью. 

Меньше боли - целее 
нервные клетки - дольше и 
приятнее жизнь!

«Мувер» - это Ваша 
страховка от боли в любой 
момент. Ведь он всегда с 
Вами: дома, на даче, в по-
ездке. Легкий, компакт-
ный, современный, эффек-
тивный. Да это же просто 
мечта!

У Вас что-то заболело? 
Не проблема! Просто до-
станьте «Мувер»!

Ну разве такой аппарат 
не должен быть у каждо-
го?! И он доступен! Стоит 
позвонить - и спаситель от 
боли «Мувер» станет Ва-
шим. Он даст Вам возмож-
ность продлить на долгие 
годы здоровую жизнь без 
боли! Годы активной жиз-
ни, а не существования! 
Не сдавайтесь боли! Дей-
ствуйте! Ваше здоровье в 
Ваших руках!

ИП Епифанова Татьяна Владимировна, ОГРНИП 306730205900051. Доставка «Почтой России» или курьером до двери. Оплата при получении. Стоимость доставки уточняйте у оператора. Реклама

ЕСТЬ ЛИ ЖИЗНЬ 
БЕЗ БОЛИ?

Сижу, пью чай. Никого не трогаю. Вдруг звонок в дверь. Да не просто звонок, 
а какой-то прямо-таки настырный трезвон! Иду, открываю - и ко мне врыва-
ется Димка. Ну как Димка. Уважаемый, солидный пенсионер, ветеран труда 
Дмитрий Максимович. И весь в ажитации начинает кричать с порога: «Я хожу!» 
И тут только до меня доходит, что он сам ко мне пришел. Что тут удивительно-
го?.. А то, что он уже года два только от дивана до кухни ходил! До магазина с 
палочкой и со скрипом. И то только потому, что врач сказал: если не ходить, то 
вообще в инвалидном кресле окажется.

Консультации 
и заказ аппарата:
8-800-777-90-41,

www.prodex.ru
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